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Мал, да удар
Как новый ракетный корабль «Ставрополь» усилит ВМФ

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Владимир Матвеев

М алый ракетный корабль «Став-
рополь» будет направлен на Бал-

тийский флот, сообщили источники 
«Известий». Это 12-й корабль проекта 
21631 «Буян-М». Небольшие по разме-
рам МРК несут на борту восемь крыла-
тых ракет «Калибр». По словам экспер-
тов, эти корабли хорошо себя проявили 
в относительно закрытых акваториях, 
таких как Балтийское и Чёрное моря.

Во вторник на Зеленодольском су-
достроительном заводе состоится 
спуск на воду малого ракетного ко-
рабля «Ставрополь». Корабль проек-
та 21631 «Буян-М» станет 12-м в серии. 
Это небольшие по размерам корабли, 

обладающие внушительным арсена-
лом: каждый несёт на борту по восемь 
крылатых ракет «Калибр».

По данным источников «Известий», 
«Ставрополь» будет нести службу 
на Балтийском флоте.

— «Буяны» в ходе СВО регулярно на-
носят удары по тыловым украинским 
районам крылатыми ракетами «Ка-
либр», — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт Дмитрий Болтенков. — 
Появление нового корабля  — это, 
безусловно, усиление Балтфлота. Шве-
ция и Финляндия решили отказаться 
от своей нейтральной политики. Поэ-
тому ещё восемь дальнобойных ракет 
для Балтфлота не лишние. «Буяны» мо-
гут действовать из аквато-
рии Ладожского озера. 
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Полная чаща 
Погибшие леса будут спасать  
с помощью банка семян

Ксения Набаткина, Яна Штурма 

Восстанавливать погибшие леса 
предлагают с использованием 

ресурсов Федерального фонда се-
мян лесных растений. Соответству-
ющий законопроект, разработанный 
Минприроды, одобрил кабмин. Таким 
образом планируется устранить про-
бел в законодательстве — в Лесном 
кодексе этот механизм отсутство-
вал. Поправки позволят регламенти-
ровать формирование достаточного 
запаса качественного посадочного 
материала на случаи природных ка-
таклизмов, полагают эксперты. Ос-
новной причиной гибели лесных 
насаждений остаются пожары, от-
метили в Рослесхозе.

В Лесной кодекс планируют до-
бавить положения о восстановле-
нии погибших лесов при помощи 
Федерального фонда семян лесных 
растений. Такое предложение Мин-
природы 10 июня одобрила прави-
тельственная комиссия по законо-
проектной деятельности, рассказали 
источники «Известий» в кабмине.

С сентября 2023  года утратил 
силу закон «О семеноводстве», ко-
торый регламентировал заготовку, 
хранение и использование семян 
сельскохозяйственных и лесных 
растений, говорится в отзыве на до-
кумент от Института законодатель-
ства и сравнительного правоведе-
ния. В результате такого положения 
не осталось ни в одном законе.

Председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груз-
дев напомнил «Известиям», что Феде-
ральный фонд семян лесных растений 
был создан в 2007 году на базе Росле-
созащиты (находится в ведомстве Рос-
лесхоза).

— И проектом поправок к Лесному 
кодексу предусматривается, что фонд 
может использоваться для ликвида-
ции последствий чрезвычайных ситуа-
ций, а также сохранения генетического 
фонда леса, — сказал он. — Для его фор-
мирования будут закупаться партии 
семян, имеющих сертификат качества.

По его словам, регламентированное 
участие фонда в процессе восстанов-
ления лесов гарантирует, что постра-
давшая от бедствий и чрезвычайных 
ситуаций территория будет восста-
новлена.

Также в Лесной кодекс добавят по-
ложения, которые предусматривают: 
саженцы, выращенные в лесных питом-
никах, можно будет использовать при 
проведении мероприятий по воспро-
изводству лесов и лесоразведению, до-
бавил эксперт.

— Проект не допускает использовать 
при воспроизводстве лесов нерайо-
нированные семена лесных растений, 
саженцы, посевные качества которых 
на момент посева не определены, — от-
метил Владимир Груздев.

Также, согласно документу, будут 
организованы страховые фонды семян 
лесных растений — запасы на случай 
неурожая.

Законопроект согласован с Мин-
эком, Минфином, Минсельхозом и Рос-
лесхозом. «Известия» запросили пра-
вительство, одобрена ли 
инициатива Минприроды.

«Республика Сербская точно не планирует 
замораживать российские активы»
Президент автономии Милорад Додик — о заинтересованности в платёжной 
системе «Мир», сотрудничестве с РЖД и строительстве газопровода из Сербии

Семён Бойков

Р еспублика Сербская (РС, энтитет Бос-
нии и Герцеговины) заинтересована 

в использовании на своей территории 
российской платёжной системы «Мир», 
заявил «Известиям» президент автоно-
мии Милорад Додик на ПМЭФ. Республи-
ка хочет ускорить строительство допол-
нительного газопровода из Сербии, чтобы 
закупать больше российского газа без учё-
та позиции Сараево. Также РС планирует 
модернизировать свою железнодорож-

ную инфраструктуру за счёт сотрудниче-
ства с российской стороной. Об интере-
сах бизнеса из РФ в Республике Сербской 
и российских активах на территории энти-
тета — в эксклюзивном интервью Милора-
да Додика «Известиям».

В конце мая вы сообщили, что Республи-
ка Сербская подготовит до 30 июня проект 
соглашения о мирном разделении Боснии 
и Герцеговины. Идёт ли речь о реальном 
выходе Республики Сербской из соста-
ва БиГ?

Да, речь идёт об абсолютно реаль-
ном ответе, он вызван теми обстоя-
тельствами, которые складываются 
сейчас. Они абсолютно не соответ-
ствуют ни закону, ни конституции, 
ни Дейтонскому мирному соглаше-
нию (было подписано в 1995 году, оно 
положило конец гражданской войне 
в стране, длившейся около трёх лет. — 
«Известия»), и поэтому реальное дей-
ствие, о котором мы говорим, — это 
ответ на все угрозы и суще-
ствующие вызовы. 

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.06.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,2213   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,762   ДИРХАМ ОАЭ 24,2326   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,9312   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2296   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1989   ДОЛЛАР США 88,9944   ЕВРО 95,6367   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,567 

Следующий номер газеты 
выйдет 13 июня 2024 года.

Ал
ек

са
нд

р 
По

ле
ге

нь
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Ан
на

 С
ел

ин
а 

| «
И

зв
ес

ти
я»

По рублю с плеча
Доля токсичных валют в расчётах РФ 
за экспорт обновила минимум

Евгений Грачев

Россия всё активнее пере-
ходит на торговлю в на-

цвалютах. Доля токсичных 
денежных единиц в расчётах 
РФ за экспорт упала ниже 18%, 
обновив исторический мини-
мум, а доля рубля подскочила 
до максимальных 44,7%, выясни-
ли «Известия». Причины — в уходе 
от рискованных расчётов, а также 
в сложностях с платежами в долла-
рах из-за вторичных санкций. Миро-
вая финансовая система постепен-
но меняется. Активное использование 
рубля в международной торговле по-
вышает его статус, но закрепить его воз-
можно благодаря стабильному курсу. 
Как платежи в российской валюте по-
влияют на положение страны за рубе-
жом — в материале «Известий».

Доля валют недружественных стран 
в расчётах РФ за экспорт упала до 17,8% 
по итогам первого квартала, следует 
из данных ЦБ («Известия» их изучили). Это 
минимум за весь период наблюдений — с ян-
варя 2019-го, заявили в пресс-службе регу-
лятора. Самое близкое к максимуму значе-
ние (43,6%) фиксировалось в июне 2023 года. 
Только с начала 2024-го показатель снизил-
ся на 8,7 п.п.

При этом доля рубля во внешнеторговых 
расчётах достигла 44,7% — это рекорд за всё 
время ведения статистики, подчеркнули в Бан-
ке России. Самое близкое к максимуму значе-
ние (43,6%) фиксировалось в июне 2023-го.

Судя по статистике ЦБ, объём расчётов 
в токсичных валютах перетёк имен-
но в оплату рублями. b
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Лопасть порву
Разработаны спецпатроны для борьбы с беспилотниками

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров

В зону СВО отправлены специальные 
патроны для борьбы с дронами — 

12/70 «Перехват» и 12/76 КС. Их исполь-
зуют для стрельбы из гладкоствольных 
ружей. Первый патрон получил ориги-
нальную конструкцию: его поража-
ющие элементы связаны кевларовой 
нитью. В конструкции второго исполь-
зуется специальное кольцо. Эти кон-
структивные элементы увеличивают 
поражающую способность и кучность 
боеприпасов. Эксперты отмечают: 
на передовой наши бойцы уже сбива-
ют дроны из ружей обычными охотни-
чьими боеприпасами, и спецпатроны 

должны значительно повысить эф-
фективность такого способа борьбы 
с БПЛА.

Противодроновые патроны  — 
12/70 «Перехват» и 12/76 КС, разра-
ботанные ЗАО «Техкрим» из Ижев-
ска, — отправлены для испытаний 
в зону специальной военной опера-
ции. Боеприпасы предназначены для 
стрельбы из гладкоствольных ружей 
12-го калибра — самых распространён-
ных охотничьих ружей в России. Сре-
ди них известные многозарядные мо-
дели «Сайга-12», «Вепрь-12», МР-155. 
А также переломные, одноствольные 
и двуствольные — МР-18, МР-27, МР-43, 
ТО3-34 и другие.

— Мы уже отгрузили первые партии 
патронов в зону СВО, — рассказал «Из-
вестиям» директор ЗАО «Техкрим» Олег 
Кузьменко.

Патрон «Перехват» снаряжается ше-
стью свинцовыми сегментами, кото-
рые соединены между собой кевларо-
вой нитью.

После выстрела конструкция рас-
крывается на расстояние 15–20  м 
от дульного среза ствола, закрывая 
поле диаметром до 1 м.

— Принципиально конструкция па-
трона известна, — объяснил Олег Кузь-
менко. — В основе её связанная картечь, 
которую используют для охоты на жи-
вотных, иногда гусей. Картечь связы-
вается нитью или леской, для того что-
бы повысить вероятность поражения 
по сравнению с обычным патроном. 
В конструкции «Перехвата» сегменты 
связаны так, что мы получаем сплошное 
поле поражения — без окон между пора-
жающими элементами, так как и нить 
может препятствовать движению дрона.

По словам разработчиков, прием-
лемая кучность стрельбы обеспечи-
вается на дальности до 50 м.

— Но эффективность применения па-
трона на этих и более дальних дистан-
циях зависит от многих других факто-
ров, например умения и практических 
возможностей стрелка, — подчеркнул 
Олег Кузьменко.

«Республика Сербская точно не планирует 
замораживать российские активы»
A Он создаст абсолютно но-

вые условия существова-
ния и новую реальность. Так что, если 
вы спрашиваете, реальный ли это вы-
ход — да, абсолютно. Но посмотрим, со-
гласится ли другая сторона. Вероят-
но, они скажут нет, но в любом случае 
развитие ситуации будет явно в поль-
зу этой инициативы, мы подготовим 
её и заключим в виде документа, ко-
торый будет положен на стол.

6 июня на ПМЭФ вы встречались с Вла-
димиром Путиным. Обсуждали ли 
вы этот вопрос?

Наши народы и государства имеют 
абсолютно одинаковое понимание 
происходящего. Мы видим империа-
листические замашки извне, и мы ви-
дим, как подвергается угрозе идентич-
ность русского и сербского народов. 
И наше взаимопонимание создаёт ос-
нову для взаимной поддержки.

Повлияет ли движение в сторону не-
зависимости на скорость реализации 
проекта прокладки магистрального га-
зопровода из Сербии, предназначенно-
го для увеличения импорта газа из Рос-
сии?

Боснийская сторона уже 15 лет на-
носит большой вред Республике Серб-
ской. Сегодня мы видим, что если бы 
нам удалось осуществить этот про-
ект ранее, сохранить цену на газ, 
то мы были бы одним из самых пер-
спективных регионов в плане инве-
стиций. Сараево уничтожило эту пер-
спективу и нанесло нам огромный 
материальный вред.

То есть реализация проекта по строи-
тельству газопровода ускорится, и Ре-
спублика Сербская больше не будет об-
ращать внимание на запрет Сараево?

Да. Наша инициатива, собственно, 
направлена в том числе на способность 
принимать стратегически важные для 
нас решения без учёта мнения Сараево.

Заинтересована ли Республика Серб-
ская в усилении сотрудничества с Рос-
сией в ядерной сфере и готова ли Респу-
блика Сербская, например, построить 
на своей территории АЭС в сотрудниче-
стве с «Росатомом»?

Наше общество выступает против 
использования ядерной энергии. Ещё 
в период существования Югославии 
была построена АЭС на территории 

Словении (АЭС «Кршко». — «Известия»), 
и она создала опасности и постоянный 
риск. Поэтому, думаю, нет. 

Были ли у вас встречи с представите-
лями российского бизнеса на ПМЭФ? 

Нас радует, что каждый год у нас 
есть возможность встретиться с но-
выми компаниями. Например, в этом 
году у нас был масштабный диалог 
с РЖД. Мы обсудили новые проекты. 
Кроме того, мы продолжили обсуждать 
вопросы нефтяной индустрии и стро-
ительства электростанций — солнеч-
ных, ветряных.

Республика Сербская заинтересована 
в развитии ветроэнергетики?

У нас хороший потенциал, поэто-
му мы очень заинтересованы в инве-
стициях.

А что именно обсуждалось с РЖД? Ре-
спублика Сербская хочет построить но-
вую железную дорогу?

Мы хотели бы модернизировать су-
ществующие железные дороги. И по-
строить новые. Однако такой масштаб-
ный вопрос требует исследований.

Намерена ли Баня-Лука развивать эко-
номическое сотрудничество с отдель-
ными российскими регионами?

Да, конечно. Мы весьма открыты 
для новых возможностей и с инте-
ресом смотрим в этом направлении. 
Мы знаем, что многие российские ком-
пании на сегодня достигли действи-
тельно высоких показателей. И здесь 
я говорю о железных дорогах, защи-
те природы, гидроэлектростанциях 
и многом другом. У нас сохраняется 
сотрудничество, и мы хотели бы его 
продолжить.

Сейчас в Боснии и Герцеговине не рабо-
тают карты «Мир». Может ли Республи-
ка Сербская разрешить использование 
российских карт на своей территории?

Сейчас тяжёлые обстоятельства, 
но мы хотели бы найти возможность 
обойти все ограничения. Нам очень 
важно иметь возможность напрямую 
осуществлять платежи без недобро-
желательной руки, желающей воспре-
пятствовать этому процессу. Я имею 
в виду все зарубежные платёжные си-
стемы.

Правильно ли я понимаю, что перего-
воры об этом сейчас ведутся?

Нет, ещё нет. Мы говорим о суще-
ствующих препятствиях.

Но есть ли хотя бы заинтересованность 
в использовании российской платёж-
ной системы «Мир»?

Да, конечно. Республика Сербская 
заинтересована в том, чтобы иметь 
беспрепятственные отношения со все-
ми партнёрами, а Российская Федера-
ция — один из ключевых партнёров.

Сейчас на Западе активно обсуждает-
ся тема конфискации российских замо-
роженных активов, причём как частных, 
так и суверенных. Есть ли в Боснии и Гер-
цеговине российские активы? И если да, 
какова их судьба?

Я могу ответить не за всю Боснию 
и Герцеговину, а только за Республи-
ку Сербскую. Да, существуют акти-
вы российских компаний, которые 
участвовали в приватизации очень 
честным и правильным способом. 
На территории Республики Серб-
ской находится почти 90% всех [рос-
сийских] активов и только неболь-
шая часть в остальной федерации. 
Что касается вашего вопроса, Респу-
блика Сербская точно не планирует 
замораживать российские активы 
и такую инициативу никогда не под-
держит. Это совершенно не соответ-
ствует тому, как мы видим развитие 
наших отношений с РФ.

Новости  

Мал, да удар

A Оно расположено недалеко 
от Финляндии, и оттуда «Ка-

либрами» простреливается вся страна.
Военный эксперт капитан 1 ранга Ва-

силий Дандыкин отметил эффектив-
ность этой морской техники.

— «Буян-М» — это корабль типа «река–
море», — рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт. — Изначально корпус «Бу-
янов» создавался для Каспийского моря. 
Сначала изготовили три артиллерий-
ских корабля, потом их увеличили 
и получили ракетный корабль с «Кали-
брами». Класс «река–море» подразуме-
вает, что «Буян-М» должен действовать 
во внутренних морях, а также в таких, 
как Чёрное и Балтийское. Там «Буяны» 
продемонстрировали все свои хорошие 
качества. Это грозное оружие. Напом-
ню, что первый удар по ИГИЛ (организа-
ция запрещена в России. — «Известия») 
в Сирии наносился тремя МРК «Буян-М» 

из акватории Каспийского моря. Всё это 
вызвало международный фурор.

Корабль подходит для мелковод-
ного Балтийского моря, отметил Дан-
дыкин.

— В арсенале восемь «Калибров», 
а при необходимости в универсаль-
ные пусковые установки можно загру-
зить и другие ракеты, — резюмировал 
он. — В дальнейшем наше судострое-
ние сделает ставку на «Каракурты» — 
они могут действовать не только в при-
брежных районах, но и вдали от них.

МРК проекта «Буян-М» имеют во-
доизмещение 850 т и при этом боль-
шую огневую мощь. Изначально они 
проектировались для охраны морской 
экономической зоны, всё изменилось 
после принятия на вооружение крыла-
тых ракет «Калибр». В октябре 2015 года 
три МРК проекта 21631 — «Углич», «Град 
Свияжск» и «Великий Устюг» — нанес-

ли удар «Калибрами» по объектам 
террористов в Сирии. Пуски выпол-
няли из акватории Каспийского моря. 
В 2016-м два других МРК этой серии — 
«Зелёный Дол» и «Серпухов»  — вы-
полнили пуск ракет по террористам 
в Сирии, находясь в Восточном Среди-
земноморье.

Сегодня в составе ВМФ 11 предста-
вителей серии — четыре служат на Бал-
тике, четыре на Чёрном море и три в со-
ставе Каспийской флотилии.

На борту «Буянов» смонтировано во-
семь пусковых установок для крылатых 
ракет типа «Калибр» или противокора-
бельных «Ониксов». Кроме того, они во-
оружены 100-мм артустановкой А-190. 
«Калибры» оснащены проникающей фу-
гасной боевой частью массой до 450 кг 
и имеют дальность около 1,5 тыс. км. 
Сверхзвуковые «Ониксы» имеют бое-
вую часть массой 300 кг, они могут на-
носить удары по кораблям и наземным 
целям на дистанции до 500 км.

Ранее «Известия» сообщали, что ма-
лые ракетные корабли смогут базиро-
ваться в Ладожском озере и при необ-
ходимости проводить оттуда ракетные 
пуски. В прошлом году Минобороны 
провело работу по изучению возмож-
ностей базирования и выполнения бо-
евых задач малыми ракетными кора-
блями в этой акватории. 

 

Омбудсмены РФ и Украины посетили более 1,7 тыс. военнопленных

Б олее 1,7 тыс. пленных из числа российских и украинских во-
еннослужащих на взаимной основе посетили уполномочен-

ный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова и украинский 
омбудсмен Дмитрий Лубинец. Об этом стало известно на встре-
че Владимира Путина с российской правозащитницей 10 июня. 

  В РФ растёт доверие людей к институту уполномоченного 
по правам человека, заявила Татьяна Москалькова на встре-
че с Владимиром Путиным. Число россиян, которые считают 
свои права защищёнными, увеличилось с 32 до 52% за десять 
лет. При этом доля тех, кто считает, что их права не соблюда-
ются, сократилась с 63 до 36%. За прошлый год в аппарат по-
ступило 93 тыс. обращений (в 2022-м — 79,5 тыс.).

  Уменьшилось количество жалоб на социально-экономиче-
скую сферу, однако остаются проблемы с невыплатой зарпла-
ты и отсутствием индексации. Больше всего обращений тра-
диционно касается уголовного процесса. В частности, люди 
жалуются на отказы в возбуждении дела. Татьяна Москаль-
кова намерена обратиться в Госдуму с просьбой рассмотреть 
возможность органов приступать к расследованию с мо-
мента регистрации преступления по очевидным нарушени-
ям. «По нашим обращениям... видим, что они (отказы. — «Из-
вестия») порой формальны, и видим, что человек должен был 
быть допущен к правосудию, а ему отказали», — пояснила она.

  Впрочем, улучшилась ситуация в уголовно-исполнитель-
ной системе. В этой сфере жалобы в большей мере касают-
ся условий содержания. Сегодня есть колонии, где, к примеру, 
уже был произведён ремонт, а есть те, которые ещё требуют 
его. «О материальных (вложениях. — «Известия») тоже не надо 
забывать. Там много нужно сделать ещё. Люди должны со-
держаться в нормальных условиях», — заметил президент.

  Особое внимание институт уполномоченного уделя-
ет помощи семьям участников СВО и военнослужащим. 
Правозащитники создали круглосуточную горячую ли-
нию и отдельное подразделение, которое занимается толь-
ко данными вопросами. От этой категории поступают жа-
лобы на проблемы с выплатами и оказанием медицинской 
помощи. Также продолжается работа с эвакуированны-
ми гражданами и создаются институты уполномоченного 
в новых регионах РФ.

  Многие обращения касаются без вести пропавших 
и пленных. Российский уполномоченный находится в диа-
логе с омбудсменом Украины: уже удалось установить судь-
бу более 100 человек. «Мы договорились зеркально одновре-
менно посещать: я — украинских военнослужащих, которые 
находятся на нашей территории, а украинский уполномо-
ченный по правам человека — наших военнопленных. Бо-
лее 1,7 тыс. человек мы посетили, и в прошлом году мы нача-
ли по договорённости взаимную передачу нашим пленным 
вещей и посылок. Это очень важно, чтобы этот диалог сохра-
нился», — сказала Татьяна Москалькова.

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный раз-
говор с президентом Бразилии Луисом Инасиу Лулой да Сил-
вой. Они обсудили ситуацию вокруг Украины, в том числе 
предстоящую в Швейцарии конференцию. Президент Бра-
зилии подтвердил стремление внести вклад в поиск вари-
антов мирного урегулирования конфликта. Также лиде-
ры выразили обоюдную заинтересованность в углублении 
стратегического партнёрства по всем основным направле-
ниям. Стороны договорились продолжить тесное взаимо-
действие двух стран с учётом председательства в этом году 
России в БРИКС и Бразилии в G20.
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По рублю с плеча
Доля токсичных валют в расчётах РФ за экспорт 
обновила минимум
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Многополярные мнения
Главы МИД БРИКС посылают сигнал Западу

Анастасия Костина

В Нижнем Новгороде стартовало сове-
щание министров иностранных дел 

стран БРИКС. Это первая встреча на та-
ком высоком уровне после расширения 
объединения в январе 2024 года. Собы-
тие настолько привлекло внимание, что 
даже не хватило места для всех предста-
вителей прессы. 10 июня состоялся так-
же ряд двусторонних встреч, например 
главы МИД РФ Сергея Лаврова с китай-
ским коллегой Ван И. В целом заседание 
министров стран БРИКС — это сообще-
ние Западу в преддверии швейцарской 
конференции, считают эксперты. Чле-
ны группы практически не поддержа-
ли «мирный» саммит, который к тому же 
пройдёт без участия российской сторо-
ны. Ожидать ли прорывных решений 
по итогам исторического заседания — 
в материале «Известий».

Высокопоставленных участников 
и гостей совещания министров ино-
странных дел стран БРИКС Нижний 
Новгород встретил прекрасной погодой. 
Организация тоже не подвела. Саммит 
проходит в футуристичном павильоне 
выставочного центра «Нижегородская 
ярмарка», расположенного на живопис-
ном берегу Оки. Стоит отметить, что это 
первая встреча глав МИДов стран — чле-
нов БРИКС после исторического расши-
рения. С 1 января 2024 года к Бразилии, 
России, Индии, Китаю и ЮАР присое-
динились Египет, Иран, ОАЭ и Эфио-
пия. Ещё около 30 стран хотят сотрудни-
чать с объединением как полноправные 
члены или как государства-партнёры — 
ввиду большого интереса к БРИКС Рос-
сия, председательствующая в этом году 
на всех саммитах группы, включая ни-
жегородский, разрабатывает специаль-
ную категорию стран-партнёров.

— Сенсаций пока не будет — будет 
спокойная и выверенная работа, ко-
торая принесёт благодаря этому не-
обратимый результат. Оглядываясь 
на трёхлетние отрезки, вы увидите, 
что происходит стратегическое дви-
жение, изменение ситуации. Послед-
няя трёхлетка закончилась расшире-
нием БРИКС. Новая же завершится тем, 
что участники в расширенном формате 
создадут жизнеспособную структуру, 
в которой страны будут реально рабо-
тать, — сказал «Известиям» профессор 
кафедры государственного управления 
и публичной политики РАНХиГС Алек-
сандр Савченко.

Спрос на такой взаимовыгодный 
тип сотрудничества, как в БРИКС, 
в очередной раз подчеркнул масштаб 
мероприятия. На двухдневном самми-
те в столице Нижегородской области 
ожидаются делегации десятков госу-
дарств. Началу официальной програм-
мы первого дня предшествовал целый 
ряд двусторонних встреч. В частно-
сти, глава МИД РФ Серей Лавров вы-
брал себе в визави Ван И, министра 
иностранных дел КНР. Китай — глав-
ный торгово-экономический партнёр 
России. В 2023 году товарооборот двух 
стран вырос на 26,3%, до рекордных 
$240,11 млрд, по данным Главного та-
моженного управления КНР. Место для 

встречи выбрано неслучайно: Нижего-
родская область активно сотруднича-
ет с Китаем, в том числе реализуя про-
ект «Волга — Янцзы». Местные власти 
заключили соглашение с правитель-
ством города центрального подчине-
ния Чунцин о торгово-экономическом, 
научно-техническом и гуманитарном 
сотрудничестве.

Главы МИДов двух стран тепло 
поприветствовали друг друга, а Ван 
И, ожидая коллегу даже как будто 
с некоторым волнением, позже по-
дружески слегка похлопал Сергея Лав-
рова по спине. Здесь, на нижегород-
ском саммите, российско-китайские 
переговоры стали логичным продол-
жением недавней встречи президента 
РФ и председателя КНР во время визи-
та Владимира Путина в Китай — кста-
ти, первой зарубежной поездки рос-
сийского лидера после инаугурации, 
что подчёркивает статус отношений 
двух стран.

Учитывая геополитическое вли-
яние обоих государств, министры 

не обошли вниманием и международ-
ную повестку. Лавров поблагодарил 
Ван И за решение Пекина отказаться 
от участия в конференции по Украине, 
которая пройдёт 15–16 июня в швей-
царском Бюргенштоке, так как на ней 
невозможно прийти к какому-либо 
урегулированию без участия Москвы. 
Дипломаты также обсудили ситуацию 
с безопасностью в Азиатско-Тихооке-
анском регионе по мере формирова-
ния Вашингтоном антироссийских 
и антикитайских блоков. Укрепляю-
щийся российско-китайский тандем, 
по всей видимости, усиливает роль 
БРИКС и других объединений, в кото-
рые входят Москва и Пекин.

— Наша линия с китайскими дру-
зьями всё более позитивно восприни-
мается странами мирового большин-
ства. Круг наших единомышленников 
неуклонно растёт, круг желающих со-
трудничать с БРИКС, ШОС увеличивает-
ся, — отметил глава российского МИДа 
на встрече с китайским коллегой.

На саммите состоялись и другие дву-
сторонние переговоры РФ, например 
с представителями Бразилии.

К окончанию двусторонних встреч 
и выходу глав внешнеполитических ве-
домств БРИКС для «семейного» фото 
в холл пригласили только операторов 
и фотокорреспондентов. При этом ор-
ганизаторы отметили, что при боль-
шом желании все остальные журна-
листы также могут пройти в зал. Как 
и следовало ожидать, равнодушных 
к фотосессии министров не оказа-
лось. Дипломаты слегка припоздни-
лись — вероятно, сказалось большое 
количество тем для обсуждений на пе-
реговорах.

Для фото собрались главы МИДов 
России, Китая, ЮАР, Бразилии, Египта, 
Эфиопии и ОАЭ. Индию представлял 
замминистра иностранных дел — в стра-
не только 4 июня завершились всеоб-
щие выборы, а 9 июня к присяге были 
приведены премьер-министр Нарендра 
Моди, причём уже в третий раз, и пра-
вительственные министры. 

Осторожнее на переворотах
США спешат поддержать Пашиняна на фоне протестов

Екатерина Хамова

В ашингтон добивается расположе-
ния армянских властей, поскольку 

ему выгодно нынешнее руководство 
страны — оно решает важные для США 
геополитические вопросы: помогает 
уменьшить присутствие России и Ира-
на в регионе Южного Кавказа, считают 
эксперты. На фоне продолжающихся 
протестов в Ереван с визитом прибы-
вает помощник госсекретаря по делам 
Европы и Евразии Джеймс О’Брайен. 
В эти дни армянский премьер испы-
тывает всё возрастающее давление 
со стороны улицы: многотысячные про-
тесты в стране не утихают, а часть де-
монстрантов уже разбила палатки воз-
ле здания парламента. Для чего Штаты 
ищут сближения с Арменией и как в РФ 
оценивают шаги Еревана — в материа-
ле «Известий».

В ночь на 10 июня возле здания 
парламента Армении протестующие 
установили палатки — всего 15 штук. 
В воскресенье несколько десятков ты-
сяч человек собрались на антиправи-
тельственном митинге в центре Ере-
вана. Лидер движения «Тавуш во имя 
Родины» Баграт Галстанян, которо-
го оппозиция называет кандидатом 
в премьер-министры республики, 
призвал к 96-часовой акции непови-
новения.

— Мы должны вместе принять ре-
шение, мы сможем решить проблему, 
если будем находиться на улице че-
тыре дня, 96 часов без перерыва, без 
сна, не выходя на работу, — заявил Гал-
станян.

Впрочем, видимо, конкретного 
воплощения этот призыв не полу-
чил: 10 июня информации о массо-
вых акциях в Ереване не поступало. 
Власти также не намерены уступать 
протестующим. 10 июня Совет пар-
ламента Армении отклонил требова-
ние оппозиции инициировать внео-
чередное заседание на 11 июня для 
обсуждения возможности отставки 
правительства.

— Сегодня у протестного движения 
есть харизматичный лидер, и улица 
выступает за протестное движение, 
а не за Пашиняна. Даже используя ад-
министративный ресурс, он не смо-
жет собрать столько людей в свою 
поддержку, — сказал «Известиям» по-
литолог Грант Микаэлян.

Но, несмотря на масштаб протест-
ного движения, шансов добиться от-
ставки нынешнего правительства 
у него немного, говорит «Известиям» 
директор Института новейших госу-
дарств Алексей Мартынов.

— Протестное движение сделало за-
явку на некий политический продукт 
в Армении, но так и не нашло своих 
спонсоров. Для любого госпереворо-
та требуются инвестиции, а их в этом 
протестном движении явно нет, — ком-
ментирует эксперт.

Цена отставки для Никола Пашиня-
на выше, чем у его предшественников, 
считает Грант Микаэлян. Если преды-
дущих руководителей могли обвинить 
в коррупции, то ставки Пашиняна со-
всем другие: его могут обвинить в го-
сизмене, поэтому за своё место он бу-
дет бороться до конца.

— Пашинян показал, что готов ис-
пользовать силовой инструмент. 
На данный момент этот инструмент ис-
пользуется лишь отчасти, но очевидно, 
что степень его применения будет ра-
сти в зависимости от необходимости. 
К тому же он очень эффективен в меди-
аполитике, в пропаганде, это играет ему 
на пользу, — говорит Грант Микаэлян.

Сложность для оппозиции создаёт-
ся ещё и за счёт внешней поддержки 
руководства Армении со стороны За-
пада, в частности США.

На фоне нестабильной ситуации 
10 июня начинает свой трёхдневный 
визит в Ереван помощник госсекре-
таря США по делам Европы и Евразии 
Джеймс О’Брайен. Предполагается, что 
с руководством республики он обсу-
дит вопросы двустороннего сотруд-
ничества и выработку мирного дого-
вора между Ереваном и Баку, а также 
встретится с высокопоставленными 
чиновниками, представителями биз-
неса и гражданского общества, следу-
ет из пресс-релиза Государственного 
департамента.

— Пашинян решает те геополити-
ческие вопросы, которые важны для 
США: уменьшение присутствия России 
и Ирана в регионе Южного Кавказа — 
сдача Карабаха как предварительный 
этап, перед тем как Турция усилит своё 
присутствие в Центральной Азии, — за-
явил в разговоре с «Известиями» Грант 
Микаэлян.

К слову, сближение с западным бло-
ком и выход Армении из орбиты рос-
сийского влияния поддержали 4 апре-
ля в Брюсселе. По итогам переговоров 
между главой Еврокомиссии Урсулой 
фон дер Ляйен, госсекретарём Энтони 
Блинкеном и премьером Армении Ни-
колом Пашиняном Ереван заручился 
€270 млн поддержки со стороны ЕС ар-
мянскому бизнесу и промышленности 
сроком на четыре года.

Москва тогда охарактеризовала 
встречу в формате Армения — США — 
Евросоюз как попытку западных стран 
втянуть Южный Кавказ в геополитиче-
ское противостояние.

 Новости

Вправить состав

Егор Сергеев

Политолог

В ыборы в Европейский парламент всё 
же выполнили свою основную зада-

чу — привлекли внимание общественно-
сти и СМИ даже в странах, которые в вы-
борах не участвуют. Вал аналитических 
и не очень публикаций сопровождал 
весь предвыборный процесс, разогре-
вая страхи о неминуемом правом пово-
роте в составе единственного напрямую 
избираемого органа ЕС, а политики вся-
чески пытались создавать шумные пово-
ды для продвижения в информационном 
пространстве. В общем политтехноло-
гическая сторона вопроса может быть 
признана успешной. Собственно, на этом 
фоне результаты выборов сейчас смо-
трятся несколько вторично, и даже не-
понятно, стоило ли ожидание свеч. Так 
и подмывает задать вопрос: и всё?

Если говорить исключительно 
об итоговом раскладе в рамках но-
вого состава Европарламента, то по-
лучилось как-то пресно, без особых 
сенсаций. По крайней мере обещан-
ный правый крен хотя и произошёл, 
но не больше чем на 10° — оверкиль 
не случился. Наиболее важным мож-
но считать фактическое сохранение 
позиций Европейской народной пар-
тии (184 места из 720), небольшое паде-
ние результатов социал-демократов 
(139 кресел), которое, однако, не сказа-
лось на их совокупном втором месте, 
а также сильное сокращение предста-
вительства либералов в лице партий-
ной группы «Обновляя Европу» (79 мест 
в новом составе против 120 в старом). 
То есть право- и левоцентристы в це-
лом, за некоторыми исключениями, 
остались при своих. По-разному повели 
себя края политического спектра: «зе-
лёные» и левые уменьшили своё пред-
ставительство (с 72 и 37 до 52 и 36 мест 
соответственно), а правые, наоборот, 
чуть увеличили («Идентичность и де-
мократия» предварительно заберёт 

58 мандатов, а «Европейские консерва-
торы и реформисты» — 73).

Подобные результаты вряд ли мо-
гут свидетельствовать о том, что Ев-
ропарламент ждут кардинальные пе-
ремены. Даже с учётом серьёзного 
падения «зелёных» и либералов неко-
торое увеличение представительства 
евроскептиков, к числу которых обыч-
но относят «Идентичность и демокра-
тию» и «Европейских консерваторов 
и реформистов», вряд ли сильно отраз-
ится на деятельности института. Хотя 
бы по причине того, что евроскепти-
ки разделены в том числе по степени 
жёсткости и мягкости собственного 
евроскептицизма.

Здесь, вероятно, стоит вспом-
нить, что выборы в Европарламент — 
это процесс, касающийся не только 
(а может, и не столько) самих выбо-
ров и их результатов, но скорее выпол-
няющий ряд более общих функций. 
К их числу можно отнести, например, 
запуск нового институционального 
цикла в ЕС (обновление числа основ-
ных руководящих лиц) или демон-
страцию демократического характера 

европейской интеграционной кон-
струкции. Также выборы служат важ-
ным маркером того, как граждане ЕС 
воспринимают текущий курс объеди-
нения и как оценивают происходящее 
в их собственной стране. Весь мелкий 
шум вокруг результатов — а-ля партия 
«Вольт» хочет покинуть группу «зе-
лёных» и присоединиться к фракции 
«Обновляя Европу» — мало что говорит 
о специфике происходящих в ЕС про-
цессов. Важнее взглянуть на то, как 
в рамках нынешних выборов выпол-
нялись эти традиционно прилагаемые 
к волеизъявлению функции.

С точки зрения запуска нового ин-
ституционального цикла вроде бы 
всё просто. Председатель Европей-
ского совета Шарль Мишель уже зая-
вил, что ему необходимо начать пере-
говоры между лидерами стран-членов 
о том, кто займёт ведущие посты в ЕС 
(речь идёт о председателях Евроко-
миссии, Европейского совета, Евро-

парламента и Верховного предста-
вителя ЕС по иностранным делам). 
То есть, по сути, сейчас решается, 
в чьём лице мы будем дальше крити-
ковать ЕС за его промахи: возмож-
но ли найти достойную замену Борре-
лю. Однако сложности подстерегают 
на каждом углу, поскольку назначе-
ние ключевых кандидатов — процесс 
далёкий от открытого и демократич-
ного. Например, не вполне понятно, 
гарантировала ли себе второй срок 
на посту председателя Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен. Она, конеч-
но, уже успела выступить и заявить 
о своих амбициях, но пока это не оз-
начает, что кого-то не выберут вме-
сто неё по результатам межстрано-
вого торга. В этом контексте понятна 
её активность: в предыдущем составе 
комиссии она была назначена предсе-
дателем в обход существующих фор-
мальных процедур.

С демонстрацией демократичности 
на выборах с 2019 года, кажется, всё 
выглядит лучше, чем в предыдущие 
десятилетия, поскольку тогда впер-
вые выросла явка. Однако ряд фунда-
ментальных проблем не решён до сих 
пор: по данным «Евробарометра», ещё 
весной далеко не все избиратели зна-
ли, когда пройдут выборы в Европар-
ламент (в Испании и Португалии эти 
показатели достигли катастрофиче-
ских 57%). Осведомлённость о том, как 
работают институты ЕС, продолжает 
оставаться невысокой, а неудовлетво-
рённость уровнем демократии в ЕС со-
ставляет 42%. Сегодня в первую оче-
редь стоит дождаться публикации 
результатов по явке на выборы. Это 
крайне важный показатель, который 
среди прочего должен подтвердить, 
что система принятия решений соот-
носится с ожиданиями и чаяниями на-
селения. Например, многие коммента-
торы обращали внимание на важность 
явки молодёжи на выборах 2019 года — 
в значительной степени именно эта 
часть электората поддерживала «зе-
лёный курс». Любопытно, что с учётом 
падения популярности «Зелёных» при-
оритетность климатических вопросов 
оказывается под вопросом.

МНЕНИЕ 

A Поскольку к концу марта первый 
показатель снизился на 8,7%, а вто-

рой увеличился ровно на эту величину. Тогда 
как доля нацвалют (в том числе юаня) осталась 
приблизительно на одном уровне (37,6% по ито-
гам марта), следует из данных регулятора.

Успехи России по переходу на расчёты в на-
цвалютах отмечал президент Владимир Пу-
тин, выступая на пленарной сессии ПМЭФ-2024. 
По его словам, в 2023 году доля расчётов за рос-
сийский экспорт в токсичных валютах сократи-
лась вдвое, тогда как доля рубля в экспортных 
и импортных операциях составляет около 40%. 
Как заявил президент, партнёры России в даль-
нейшем будут дополнительно наращивать рас-
чёты в национальных денежных единицах.

— Изменения в валютной структуре плате-
жей связаны в первую очередь с политикой от-
каза российских компаний от использования 
недружественных денежных единиц из-за свя-
занных с ними рисков, — подчеркнул экономист 
РУДН Владимир Григорьев.

Переводы в токсичных валютах связаны для 
РФ с рисками, говорит и заместитель председа-
теля совета ТПП РФ по финансово-промышлен-
ной и инвестиционной политике Роман Прохо-
ров. Сроки проведения трансакций могут быть 
длительными, комиссии — высокими. Помимо 
этого не исключено, что банки-посредники за-
блокируют операции.

Ситуация с трансграничными расчётами 
для России осложнилась в декабре 2023-го сра-
зу с несколькими странами. Это обусловлено 
вступлением в силу 12-го пакета мер против 
нашей страны. Тогда ряд зарубежных банков 
стал отказываться принимать платежи в дол-
ларах из России, потому что такие операции 
легко отслеживают в США.

Доля валют недружественных стран в экс-
порте РФ в Европу значительно сократилась 
из-за введения рубля в качестве единицы рас-
чётов за поставки нефти и газа, отметила эко-
номист Президентской академии Антонина 
Левашенко. ЕС всё ещё продолжает закупать 
товары из РФ, и речь не только про углеводо-
роды, но и, например, про никель, алюминий 
и удобрения, заключила эксперт.

Ещё одна причина активного перехо-
да на торговлю в рублях — указ от октября 
2023 года, который требует от экспортёров кон-
вертировать часть валютной выручки в рубли, 
напомнил экономист РЭУ им. Г.В. Плеханова Де-
нис Перепелица.

— Бизнес вынужден исполнять это обяза-
тельство, несмотря на невыгодные для него ус-

ловия по комиссиям, — отметила председатель 
комитета по ВЭД и цифровизации московского 
отделения «Деловой России» Анна Фомичёва.

Указ о валютной выручке стимулирует экс-
портёров изначально договариваться о рас-
чётах в рублях, пояснил Денис Перепелица. 
В целом этот механизм дестимулирует исполь-
зование не только токсичных, но и других ва-
лют (в том числе юаня).

Рост доли рубля в расчётах за экспорт спо-
собствует его введению в международный обо-
рот, отметил Владимир Григорьев из РУДН. Тем 
не менее для его закрепления на внешних ва-
лютных рынках важна стабильность курса. 
А на него однозначно негативно влияет сокра-
щение поступлений твёрдых денежных еди-
ниц в РФ, констатировал эксперт.

Экспорт — основной канал притока валюты 
в страну, пояснил Владимир Григорьев. В та-
ких условиях со временем спрос на иностран-
ные деньги со стороны россиян будет расти, 
что неизбежно приведёт к их удорожанию от-
носительно рубля.

— При этом рост доли юаня в расчётах за экс-
порт делает экономику РФ более зависимой 
от ситуации в Китае. Например, девальвация 
юаня может негативно сказаться на россий-
ском экспорте в третьи страны, — уточнила 
Антонина Левашенко из Президентской ака-
демии.

Тем не менее юань для РФ связан с мень-
шими рисками, чем другие валюты, посколь-
ку он отличается достаточной ликвидностью 
и устойчивостью, пояснил Владимир Григо-
рьев из РУДН.

Кроме того, с января несколько китайских 
кредитных организаций также перестало при-
нимать и трансакции в юанях из РФ. Среди них 
Ping An Bank и Bank of Ningbo (занимают 13-е 
и 15-е места по капитализации). В марте этот 
список расширился. К нему добавились ICBC, 
China Citic Bank, Industrial Bank (первое, 10-е 
и 12-е места по капитализации соответственно), 
а также Bank of Taizhou. В таких условиях рубль 
остаётся для российских экспортёров наибо-
лее безопасной валютой для ведения расчётов.

Тем не менее дедолларизация — это решение 
не только российских властей, а объективный 
процесс, происходящий в значительной части 
мировой экономики, уточнила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова. Доля «американца» в платежах системы 
SWIFT сокращается, тогда как дружественные 
РФ страны доверяют рублю как одной из важ-
ных локальных расчётных единиц.
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« В 2023 ГОДУ ДОЛЯ РАСЧЁТОВ ЗА 
РОССИЙСКИЙ ЭКСПОРТ В ТОКСИЧНЫХ 
ВАЛЮТАХ СОКРАТИЛАСЬ ВДВОЕ, ТОГДА 

КАК ДОЛЯ РУБЛЯ В ЭКСПОРТНЫХ И ИМПОРТНЫХ 
ОПЕРАЦИЯХ СОСТАВЛЯЕТ ОКОЛО 40%

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Важной темой стало 
создание единой ва-
люты внутри БРИКС, 
которая значительно 
упростит и расширит 
экономические отно-
шения стран-членов на 
фоне давления со сто-
роны Запада
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Чувство контакта
Неопознанные «сообщения» на Землю отправляют погасшие звёзды, а не инопланетяне

Андрей Коршунов

Н еобычные сигналы из космоса, 
обнаруженные и исследованные 

астрофизиками из Австралии, не имеют 
искусственной природы и не связаны 
с существованием внеземного разума. 
Сенсацию австралийских специали
стов опровергли российские учёные. 
Они объяснили, что загадочное проис
шествие спровоцировано редкими кос
мическими объектами — магнетарами. 
Подробнее об этих экзотических явле
ниях — в материале «Известий».

Российские учёные рассказали 
о природе неопознанных сигналов 
из космоса, о которых заявили астро-
номы из Австралии. Эти аномальные 
радиоизлучающие объекты были за-
фиксированы в 2022 году с помощью 
радиотелескопа ASKAP — комплекса 
из 36 антенн, размещённого в запад-
ной части южного континента.

Научное исследование, посвя-
щённое находке, было опубликова-
но 5 июня 2024 года в журнале Nature 
Astronomy — одном из наиболее авто-
ритетных научных изданий, в котором 
публикуются наиболее актуальные ис-
следования в области физики и астро-
номии. Несмотря на солидный срок, 
который прошёл с момента обнаруже-
ния необычных объектов, публикация 
вызвала большой интерес в мире, по-
скольку характер исследованного из-
лучения не соответствовал ни одному 
из ранее изученных объектов.

«Недавно мы обнаружили радио-
переходный процесс, который не по-
хож ни на что, что астрономы видели 
раньше. Он не только имеет цикл про-
должительностью почти час (самый 
долгий из когда-либо наблюдавших-
ся), но в течение нескольких наблю-
дений мы видели, как он иногда испу-
скает длинные яркие вспышки, иногда 
быстрые и слабые импульсы, а иногда 
вообще ничего не испускает», — так 
рассказали о своём открытии астро-
номы Маниша Калеб и Эмиль Ленк 
в интервью австралийскому научно-
популярному интернет-порталу The 
Conversation.

Сенсационности сообщению при-
дало то, что учёные допустили искус-
ственное происхождение излучения, 
то есть в результате действия вне-
земного разума. По их словам, кото-
рые приводит австралийский ресурс, 
обнаруженный объект — это, вероят-
нее всего, необычная нейтронная звез-
да, но не исключены и другие возмож-
ности.

По мнению российских специали-
стов, такая интерпретация связана 
с желанием научно-популярного из-

дания привлечь внимание к своим пу-
бликациям и не выдерживает крити-
ки с научной точки зрения.

— В научной статье, в отличие от по-
пулярного СМИ, нет ничего, что выхо-
дило бы за известные представления 
об астрофизических явлениях. В том 
числе не говорится об искусственном 
источнике сигнала. Учёные дотошно 
выполнили свою работу, придирчиво 
сравнив результаты своих наблюде-
ний с исследованиями, выполненными 
ранее, — отметил в комментарии «Из-
вестиям» исполнительный директор 
Научно-технического центра монито-
ринга окружающей среды и экологии 
Московского физико-технического ин-
ститута Александр Родин.

Он подчеркнул: в самой статье ав-
стралийские учёные затрагивают ги-
потезу, которая кажется наиболее 
вероятной. В частности, среди про-
чего они предполагают, что источни-
ком излучения может быть магнетар — 
нейтронная звезда с очень мощным 
магнитным полем, достигающим не-
скольких миллиардов тесла.

Такие объекты возникают в резуль-
тате коллапса звёзд, которые по мас-
се в 10–25 раз больше Солнца. После 
взрыва сверхновой магнитное поле 
звезды резко усиливается за счёт со-
хранения магнитного потока. Если при 
этом возникают подходящие условия, 
то срабатывает механизм, который 
увеличит поле до чрезвычайно высо-
ких значений, характерных для маг-
нетаров. В настоящее время известно 
около 30 объектов такого класса.

— В новооткрытом объекте пере-
ключения между состояниями могут 
быть результатом взаимодействия 
магнитных полей и потоков плаз-
мы от самого источника с сильными 

магнитными полями в окружающем 
пространстве, — объяснил свою точ-
ку зрения заведующий отделом ра-
диоастрономии Крымской астрофи-
зической обсерватории Александр 
Вольвач.

Он указал: исследованный австра-
лийскими учёными объект — это са-
мый медленный радиопереходный 
процесс из когда-либо обнаруженных. 
И сенсационность находки в том, что 
радиоастрономические обзоры обыч-
но не ищут элементы с такими длин-
ными периодами. Поэтому вполне ве-
роятно, если приглядеться к этому 
диапазону, обнаружится, что в нашей 
галактике есть много других подоб-
ных объектов.

— Астрофизика с каждым годом ис-
пользует очень чувствительные при-
боры, которые позволяют изучать ис-
точники космического излучения 
во всём диапазоне электромагнит-
ных волн. В том числе фиксировать 
очень короткие (наносекундные) из-
менения интенсивности сигнала, изме-
рять его поляризацию. Как следствие 
мы сейчас видим множество тонких 
эффектов, которых не замечали рань-
ше, — поделился мнением директор 
астрономической обсерватории Ир-
кутского госуниверситета Сергей Язев.

Учёный добавил, что разнообразие 
космических объектов чрезвычайно 
велико. Более того, оно усугубляет-
ся разнообразием физических усло-
вий, в которых эти объекты находятся. 
Например, они могут входить в состав 
двойных или тройных звёздных си-
стем, внутри или за пределами облака 
газа и так далее. Это означает, что со-
временные телескопы будут и дальше 
обнаруживать всё новые и новые типы 
необычных источников излучения.

Паралётные птицы
Испытано крыло, на котором Конюхов с напарником отправятся к Северному полюсу

Денис Гриценко

Российские инженеры провели успеш
ные испытания паралёта, на котором 

путешественник Фёдор Конюхов с на
парником в июле этого года попытают
ся совершить рекордный по дальности 
беспосадочный перелёт в условиях Арк
тики. Пилоты преодолеют 900 км пути 
от архипелага Земля ФранцаИосифа 
до точки географического Северно
го полюса. Так как экспедиция будет 
проходить в жёстких условиях Край
него Севера, специалистам пришлось 
модернизировать летательный аппа
рат, чтобы защитить экипаж от непре
рывного сильного встречного ветра 
и установить на него дополнительные 
топливные баки. По мнению экспертов, 
путешествие будет сложным, однако 
изменения, внесённые в конструкцию 
паралёта, должны принести результат.

Сотрудники Международного цен-
тра путешествий Ф.Ф. Конюхова со-
вместно со специалистами Передовой 
инженерной школы «Цифровой инжи-
ниринг» Санкт-Петербургского поли-
технического университета успешно 
провели испытания модернизирован-
ного двухместного паралёта, на кото-
ром Фёдор Конюхов вместе с напар-
ником в июле этого года планируют 
совершить полёт от архипелага Земля 
Франца-Иосифа до точки географиче-
ского Северного полюса. Специально 
доработанный под эту задачу летатель-
ный аппарат совершил несколько кру-
гов вокруг аэродрома Кречевицы в Нов-
городе и благополучно приземлился.

— Для нас это очередной этап под-
готовки к арктической экспедиции. 
В ней мы планируем установить ми-
ровой рекорд. Мы с Фёдором Конюхо-
вым летим на паралёте двухместного 
класса, который был специально до-
работан. На него поставили обтекате-
ли. Команда ПИШ СПбПУ обеспечила 
нас этим изделием. Инженеры в корот-
кое время осуществили необходимые 
расчёты обтекателя и топливных ба-
ков особой аэродинамической формы 
из композитных материалов. За два ме-
сяца обтекатель был произведён и им-
плементирован в конструкцию паралё-
та. Сегодня мы проведём облёт техники 
и её доработку, — сказал перед стартом 
пилот Игорь Потапкин, который будет 

напарником Фёдора Конюхова в путе-
шествии и не раз совершал длительные 
и рекордные перелёты на летательных 
аппаратах такого класса.

После приземления пилоты отмети-
ли, что благодаря обтекателю улучши-
лась аэродинамика паралёта, снизилось 
сопротивление воздуха. Также повыси-
лась скорость, а топливные баки увели-
чили дальность полёта.

Путешественники намерены уста-
новить новый мировой рекорд по даль-
ности полёта на двухместном паралёте 
в высоких широтах Арктики. От Земли 
Франца-Иосифа, куда их доставит ле-
докол «50 лет Победы», им предстоит 
по воздуху преодолеть более 900 км 
и приземлиться на льдину. На ней участ-
ники экспедиции развернут одиноч-
ную дрейфующую полярную станцию 
и проживут несколько недель, занима-
ясь в том числе научной деятельностью. 
Длительность полёта будет сильно за-
висеть от погодных условий и может со-
ставить от восьми до 14 часов.

Петербургские инженеры взяли 
за основу серийный двухместный пара-
лёт одного из российских производите-
лей. Однако так как экспедиция будет 
проводиться на Крайнем Севере, воз-
никла необходимость защитить пило-
тов от встречного холодного ветра, вы-
зывающего выхолаживание. Для этого 
совместно с производителем углеродно-
го волокна был разработан специальный 
композитный обтекатель, повышающий 
комфорт экипажа и аэродинамические 
характеристики паралёта. В качестве 
материала использовали лёгкий и проч-
ный многослойный углепластик. Общий 
вес обтекателя составил 23 кг. Его уста-
новка также дала дополнительное ме-
сто для размещения грузов.

Для увеличения дальности полё-
та разработчики установили на пара-
лёт два дополнительных композитных 
топливных бака объёмом 72 л каждый, 
их сделали обтекаемыми и интегриро-
вали в конструкцию. Благодаря матери-
алу из углепластика вес одной ёмкости 
составил всего 2 кг. Производители па-
рапланов проявили интерес к этой оп-
тимизации. Возможно, в будущем такие 
баки появятся и на серийных летатель-
ных аппаратах.

— Основным целевым показателем 
для нас стала максимальная дальность. 
По нашим расчётам, доработанный 
паралёт сможет пролететь до 1200–
1300  км. А запланированная длина 
маршрута экспедиции до Северного по-
люса составит 900 км, — сказал исследо-
ватель Инжинирингового центра ПИШ 
СПбПУ Максим Никитин.

Инженеры также увеличили общую 
жёсткость кабины паралёта. В случае 
экстренной посадки она должна луч-
ше защитить экипаж от травм. После 
доработки общий вес аппарата соста-
вил порядка 150 кг. А взлётный вес всей 
конструкции с полным багажом и пило-
тами достигнет 500 кг.

Преодолеть 900 км на паралёте в ус-
ловиях Арктики — очень трудная зада-
ча, так как нельзя дать точный прогноз 
погоды на таком большом отрезке пути. 
При этом погодные условия в этой ча-
сти света непрерывно меняются, пояс-
нил полярник, участник многочислен-
ных арктических экспедиций Николай 
Осокин.

— Таких длинных перелётов в Арк-
тике на лёгких летательных аппаратах 
пока никто не предпринимал. Установ-
ка дополнительных топливных баков 
очень важна, так как единственная 
заправка возможна только на Земле 
Франца-Иосифа и на Шпицбергене. Ве-
тра в дороге могут быть очень сильные 
и разных направлений. Для такого лёг-
кого воздушного судна это большая 
проблема, и, конечно, нужен обтека-
тель, — сказал Николай Осокин.

Полёт будет происходить при темпе-
ратуре в среднем –20 ℃. Из-за встреч-
ных воздушных потоков ни один костюм 
не сможет защитить пилотов, поэтому 
понадобилась дополнительная защита 
в виде обтекателя. При этом его установ-
ка даже немного улучшит аэро динамику 
летательного аппарата. Так как полёт бу-
дет беспосадочный, то установка допол-
нительных баков оправданна и 144 л го-
рючего, которое в них поместят, должно 
хватить для данного маршрута, расска-
зал «Известиям» конструктор паралётов 
Алексей Киреев.

Общество
Умер журналист Александр Малютин

В  Москве в возрасте 60 лет умер журналист Александр Малютин. Как со
общили ИА «Регнум» его коллеги, в начале июня у Малютина про изошёл 

инсульт. После этого он был экстренно госпитализирован в больницу Зеле
нограда. 

В последние годы журналист вёл свой блог в «Живом журнале» и несколько 
Telegram-каналов.

Александр Малютин родился 4 февраля 1964 года в Новочеркасске. В журнали-
стику пришёл в начале 1990-х. До этого окончил математико-механический факультет 
Ленинградского государственного университета им. А.А. Жданова, а после — Воен-
ную академию тыла и транспорта военной службы, был военным с 1986 по 1992 год.

В 1992-м Малютина приняли на работу в качестве внештатного корреспондента 
газеты «Коммерсантъ», в которой он специализировался на материалах о компью-
терном бизнесе. В 2003 году перешёл в команду, готовившую русскую версию аме-
риканского журнала Forbes.

Главным редактором «Известий» Александр Малютин стал 6 августа 2013 года, 
но вскоре перешёл на должность редакционного директора газеты. 

С 2014 по 2023 год занимал пост главного редактора в агентстве «Москва».
Коллектив «Известий» выражает соболезнования родным и близким Алексан-

дра Малютина.

полюсов Земли
5 первым в мире 

достиг россиянин 
Фёдор Конюхов

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 С
пб

ПУ

Ан
ат

ол
ий

 Ж
да

но
в 

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Zu
m

a 
| T

AS
S

Полная чаща 
Погибшие леса будут спасать  
с помощью банка семян

A — Фонд формируется для лесо-
восстановления и лесоразве-

дения в регионах, где не осуществляется 
производство семян или ограничены воз-
можности их сбора, — пояснили «Извести-
ям» в пресс-службе Минприроды.

 Расчётный объём хранения семян в фе-
деральном фонде — 27,4 т семян сосны, ели, 
лиственницы и кедра. Этот объём рассчитан 
исходя из половины годовой потребности 
на территории России. В настоящее время 
в федеральном фонде хранится 19,6 т семян, 
подчеркнули в ведомстве.

ФБУ «Рослесозащита», подведомственное 
Рослесхозу, формирует и обеспечивает хра-
нение федерального фонда семян лесных 
растений в современном хранилище, до-
бавили там. Оно позволяет хранить семена 
длительное время (до 30 лет) без потери по-
севных качеств. Для этого в хранилище под-
держивается постоянная температура –18 °С.

Поддержание генетического, видового, 
экосистемного и ландшафтного разнообра-
зия лесов — одно из основных направлений 
развития лесного комплекса России, напом-
нили в Институте законодательства и срав-
нительного правоведения.

«Модернизация лесного семеноводства 
возможна на основе генетических исследо-
ваний и современных биотехнологий. Кроме 
того, для обеспечения устойчивого развития 
лесоразведения необходимы наращивание 
объёмов заготовки семян лесных растений 
с улучшенными наследственными свойства-
ми и получение из них качественного поса-
дочного материала», — указано в отзыве.

В большинстве стран мира есть тенден-
ция к тому, чтобы вопросы лесного семено-
водства регулировало именно лесное зако-
нодательство, указали в институте. Поэтому 
и основную идею законопроекта там под-
держали.

Сейчас фонд лесовосстановления 
в России составляет 35,2 млн га, при этом 

в 2023 году удалось восстановить рекорд-
ные за последние 27 лет 1,4 млн га, сообщил 
«Известиям» заместитель руководителя Рос-
лесхоза Алексей Венглинский. В 2024-м пла-
нируется повторить этот результат.

Основной причиной гибели лесных на-
саждений остаются лесные пожары, отме-
тил он.

Рослесхоз совместно с Минприроды 
работает над включением мероприятий 
по созданию новых и развитию уже суще-
ствующих объектов лесного семеноводства 
в федеральный проект «Сохранение лесов», 
который действует до 2030 года.

Большинство мировых инициатив 
по борьбе с глобальным изменением кли-
мата и стихийными бедствиями предпола-
гает меры по предотвращению и снижению 
ущерба, обратил внимание генеральный ди-
ректор и основатель сервиса «Сохрани лес» 
Андрей Хорошилов.

— Но такие инициативы редко содержат 
план Б, открывающий перспективы для вос-
становления экосистем в случае глобальных 
катастроф. Федеральный фонд семян лес-
ных насаждений — редкий образец запасно-
го сценария, — полагает он. — Качественный 
посадочный материал способен реаними-
ровать целые регионы, если мы столкнём-
ся с бедствием национального масштаба.

Рекордные заморозки и нетипичная жара, 
сменяющие друг друга, способны повлиять 
на приживаемость будущего леса, поэто-
му научные и методологические изыскания 
в области посадочного материала способны 
обеспечить устойчивое будущее уже в сред-
несрочной перспективе, уверен он.

Система лесного семеноводства после 
распада СССР переживала нелучшие време-
на, рассказал руководитель проектов по со-
хранению растительного мира фонда «При-
рода и люди» Константин Кобяков. И сейчас 
восстановление этой системы всё ещё про-
должается.
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Так, по мнению учёных,  
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И в заключение
Криминальному авторитету Шишкану дали пожизненное

Елена Балаян

Мосгорсуд приговорил к пожиз-
ненному заключению основного 

фигуранта дела раменской ОПГ Оле-
га Медведева (Шишкана). Он и ещё 
17 его подельников обвинялись в ше-
сти убийствах, причинении тяжкого 
вреда здоровью, бандитизме, хране-
нии огнестрельного оружия и вымога-
тельстве. Шишкана, имеющего в кри-
минальном мире статус вора в законе, 
присяжные признали виновным в соз-
дании преступного сообщества и за-
нятии в нём высшего положения. Трое 
его подельников также получили по-
жизненное, трое — условное, а осталь-
ные — от 11 до 24 лет лишения свободы. 
Они вряд ли смогут обжаловать приго-
воры, полагают адвокаты.

На заседании Мосгорсуда 10 июня 
в судебном «аквариуме» поместились 
не все 18 обвиняемых в участии в ра-
менской ОПГ, которая девять лет ору-
довала в Московской области. Некото-
рые стояли в наручниках в зале. Крепко 
сложенные мужчины внешне вполне 
соответствовали сложившемуся об-
разу людей из девяностых.

Фигуранты дела обвинялись в це-
лом букете тяжких и особо тяжких 
преступлений: от занятия высшего 
положения в преступной иерархии 
и организации преступного сообще-
ства до вымогательства, бандитизма 
и убийств.

Перед началом заседания некото-
рые из подсудимых вели себя доста-
точно вольготно. Так, один из них ждал 
приговора лёжа. Главный обвиняемый, 
криминальный авторитет Олег Мед-
ведев (Шишкан) надел на голову фут-
болку — так он прятался от камер жур-
налистов.

Дело рассматривал 2-й Западный 
окружной военный суд с участием при-
сяжных заседателей. Они признали 

всех обвиняемых виновными в инкри-
минируемых преступлениях. А Мос-
горсуд выносил приговор.

Суд установил, что Медведев зани-
мал высшее положение в преступной 
иерархии, то есть был вором в зако-
не. В 2010 году он создал, а затем воз-
главил преступное сообщество и бан-
ду численностью более 25 человек. 
До 2019 года группировка кошмари-
ла жителей и бизнес Московской об-
ласти.

Согласно материалам дела, Медве-
дев и его соучастники убили генди-
ректора ЗАО «Племзавод Раменское», 
депутата органа местного самоуправ-
ления Татьяну Сидорову и трёх чле-
нов её семьи. Так бандиты попытались 
завладеть земельными участками за-
вода.

В феврале 2012 года преступники 
проникли в дом Сидоровой в Рамен-
ском районе Московской области. 
Всем, кто был в доме, бандиты вколо-
ли снотворное. Когда жертвы потеря-
ли сознание, их вывезли в безлюдное 
место, где и убили, сообщили в Генпро-
куратуре.

По данным Следственного комите-
та, для финансирования преступного 
сообщества его участники вымогали 
средства у предпринимателей города 
Раменское и Раменского района, совер-
шали убийства для устранения конку-
ренции в сфере добычи природных ис-
копаемых, причиняли вред здоровью 
различной степени тяжести и совер-
шали поджоги имущества лиц.

Всего следствию удалось доказать 
причастность «медведевских» к шести 
убийствам.

В прениях прокурор запросил по-
жизненное заключение четырём фи-
гурантам: Олегу Медведеву, Эдуарду 
Харькову, Дмитрию Хламкину и Юрию 
Офицерову. Суд согласился с позицией 
обвинения и назначил всем им имен-

но такое наказание. Один из фигуран-
тов, Харьков, был оправдан по одно-
му из эпизодов применения насилия 
в отношении представителя власти, 
но от пожизненного срока за другие 
преступления это его не спасло.

11 подсудимых — Максим Цыкалюк, 
Роман Топоровский, Владимир Соко-
виков, Вячеслав Пирогов, Антон Ко-
лесник, Дмитрий Гусев, Лоретис Вит-
каускас, Евгений Бодокин, Михаил 
Беляев, Дмитрий Барышников, Алек-
сей Агапов — получили наказания 
от 11 до 24 лет лишения свободы. От-
бывать они его будут в колонии стро-
гого режима.

Троих подсудимых — Юрия Григо-
рьева, Александра Морозова и Санве-
ла Сиреканяна — приговорили к услов-
ному сроку.

Кроме того, Медведеву назна-
чен штраф в размере 5 млн рублей, 
остальным подсудимым — от 1 до 4 млн 
рублей.

В деле есть любопытный эпизод, 
связанный с незаконным получением 
фигурантами мобильных телефонов — 
их передавали членам ОПГ конвоиры, 
которые доставляли их в суд из СИЗО.

В таком превышении должност-
ных полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ) об-
винили сотрудников полка охраны 
и конвоирования подозреваемых и об-
виняемых ГУ МВД России по Москве — 
начальника конвоя Алексея Абакумова 
и старшего полицейского Ивана Алек-
сандрова.

По данным следствия, Абакумов 
и Александров при конвоировании 
дали Медведеву возможность полу-
чить от своих подельников мобильные 
телефоны и сим-карты, которые были 
спрятаны в пачках сигарет. В переры-
вах судебного заседания Шишкан вёл 
телефонные разговоры и давал указа-
ния о воздействии на неугодных ему 
свидетелей по уголовному делу, со-
общили в СК. Также мобильный теле-
фон с установленной в нём сим-картой 
был обнаружен и изъят ещё у одного 
подельника Шишкана — Лоретиса Вит-
каускаса.

В апреле 2024  года Абакумову 
и Александрову избрали меру пресе-
чения в виде заключения под стражу. 
Сейчас расследование по их уголовно-
му делу продолжается.

Плато мне друг
Россияне стали чаще ездить в экотуры — за лидерство борются Северный Кавказ, 
Камчатка, Алтай и Карелия

Елена Балаян 

Россияне этим летом чаще, чем в про-
шлые годы, выбирают экологические 

турпоездки — в природные и заповед-
ные зоны. Рост спроса представители 
отрасли оценили примерно в 20%. В топе 
лидеров — Северный Кавказ, Карелия, 
Камчатка, Алтай и территории вокруг 
озера Байкал. Но удовлетворить расту-
щий спрос на природу в отдалённых 
уголках страны мешает дефицит отелей, 
жалуются туроператоры. О том, с чем 
связан всплеск интереса к природному 
туризму и как это отражается на рын-
ке, — в материале «Известий».

�� ПРИПАСТЬ К ИСТОКАМ

Интерес жителей России к экотурам 
по стране этим летом существенно вы-
рос, сообщили «Известиям» в Россий-
ском союзе туриндустрии. Там не ста-
ли оценивать данные на начало лета, 
но предположили, что увеличение по-
пулярности поездок в различные при-
родные зоны по всей стране может со-
ставить около 20%.

— Мы видим, что туристы однозначно 
больше интересуются поездками в не-
изведанные места, чем в 2023 году, — 
сказал «Известиям» директор компа-
нии, глава комитета Российского союза 
туриндустрии (РСТ) по приключенче-
скому туризму Вадим Мамонтов.

Именно о такой фактической цифре 
бронирований говорят уже и туропера-
торы. Так, в компании Russia Discovery 
заявили: рост количества бронирова-
ний сейчас на 15–20% выше, чем за ана-
логичный период годом ранее. Среди 
самых популярных направлений — Се-
верный Кавказ (особенно Дагестан), 
Байкал, Камчатка и Карелия. На втором 
месте — Архыз, Красная Поляна в Сочи 
и Алтайский край.

Схожие данные предоставил «Из-
вестиям» и туроператор «Русский экс-
пресс». В компании оценили рост спроса 
на природные туры также в 20%, назвав 
наиболее популярными поездки по Кав-
казу, на Байкал, Сахалин и Камчатку.

— Внутренний туризм активно раз-
вивается, россияне интересуются уже 
не только южными направлениями, 
хотя отдых на море остаётся в приори-
тете, — сказали там.

По мнению главы комитета РСТ, рас-
ширение границ традиционного вну-
треннего туризма связано с тем, что 
люди всё больше узнают свою страну 
и уже не хотят ограничивать отпуск тра-
диционным лежанием на пляже. Такое 
ключевое изменение, по наблюдениям 

эксперта, началось во время пандемии 
с её дефицитом эмоций и новых впечат-
лений и к 2024 году достигло пика.

— Но и возможностей для таких пу-
тешествий стало достаточно много, — 
отметил эксперт. — Можно поехать 
в Териберку посмотреть на китов, мож-
но в Калининград — прокатиться на ве-
лосипеде вдоль Куршской косы.

Кроме того, добавил Вадим Мамон-
тов, люди хотят использовать свой 
отпуск для того, чтобы не только от-
дохнуть, но и получить новый опыт — 
например, научиться управлять яхтой 
или квадроциклом.

�� ТРУДНО, ДОСТУПНО

В ассортименте крупных туроперато-
ров появляются постепенно и трудно-
доступные места. Например, плато Пу-
торана на севере Красноярского края. 
Рельеф плато изрезан глубокими каньо-
нами наподобие норвежских фьордов, 
а Кандинский водопад высотой 108 м 
считается самым высоким в стране. Пу-
торанский заповедник входит в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО.

— Плато Путорана — для нас новинка, 
туры туда предлагаем впервые, — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе тур-
оператора «Русский экспресс». — Путе-
шествие включает треккинг, экскурсию 
по столице Таймыра и полёт на верто-
лёте. Туристы останавливаются в очень 
удалённом от цивилизации, потряса-
юще красивом месте. Это настоящий 
детокс-тур.

Другие туроператоры также везут 
на плато Путорана. У разных компаний 
такая поездка обойдётся в 125–440 тыс. 
рублей в зависимости от сложности 
тура и условий проживания. Наиболее 
бюджетным вариантом будет кемпинг, 

а самые дорогие предполагают про-
живание в отеле с питанием и полёты 
на вертолёте.

Билеты на самолёт во всех случаях 
придётся приобретать отдельно. Пере-
лёт из Москвы в Норильск туда-обратно 
в июле можно забронировать за 34 тыс. 
рублей.

Возросшую популярность туров 
на плато Путорана туроператоры свя-
зывают с появлением там комфорта-
бельных отелей. Также спрос, по мне-
нию Вадима Мамонтова, стимулирует 
Агентство развития Норильска, кото-
рое активно поддерживает туропера-
торов, предлагающих такие варианты.

— Регион в целом становится более 
привлекательным, — отметил глава ко-
митета РСТ. — Людям интересно пла-
то, они увидели его в фильме «Террито-
рия» (режиссёра Александра Мельника, 
2014 год. — «Известия»), в прекрасных 
фотоальбомах, которые выпустил ди-
ректор заповедника Владимир Ларин. 
Всё это постепенно попадает в медий-
ное пространство. Люди вдохновляют-
ся картинками и хотят сами это увидеть.

Ещё одно новое направление — Ла-
дожские шхеры. Это поросшие соснами 
каменные острова в Ладожском озере 
недалеко от города Сортавалы — ту-
ристов возят между этими островами 
на каяках или лодках. Отсюда можно до-
браться на остров Валаам и Рускеаль-
ский мраморный карьер.

Общество

Врезки и действия
Штрафы за незаконное подключение к водопроводу могут повысить в десять раз

Яна Штурма

Р азмер штрафов за незаконное под-
ключение к системам центрального 

водоснабжения планируется увеличить 
в десять раз. Как выяснили «Известия», 
доработанный вариант таких попра-
вок одобрил кабмин. Сейчас санкция 
для граждан составляет всего 1–1,5 тыс. 
рублей. Авторы законопроекта пред-
лагают увеличить штрафы до 15 тыс., 
поясняя, что такое правонарушение ока-
зывает негативное воздействие на ра-
боту коммунальных систем: вызывает 
течи и ухудшает качество воды. Опро-
шенные «Известиями» эксперты отмети-
ли, что незаконные врезки можно найти 
в системах 20% многоквартирных домов 
в России, а ущерб от каждого подобного 
случая может достигать нескольких мил-
лионов рублей.

За самовольное подключение к цен-
тральным системам водоснабжения мо-
гут начать наказывать гораздо боль-
шими штрафами, нежели действуют 
сейчас. Если сегодня за незаконную 
врезку придётся заплатить до 1,5 тыс. 
рублей, то теперь эту санкцию предла-
гается увеличить до 15 тыс. Такие по-
правки к принятому в первом чтении 
законопроекту правительство одобри-
ло 10 июня, сообщили источники «Из-
вестий».

С инициативой ужесточения нака-
зания за незаконные врезки к комму-
нальным системам выступило в янва-
ре 2024 года Заксобрание Красноярского 
края. Инициатива уже принята в Гос-
думе в первом чтении и вносит важные 
корректировки по составу данного пра-
вонарушения, рассказал председатель 
правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев.

Он пояснил, что самовольным при-
знаётся пользование системой водоот-
ведения при отсутствии договора, нару-
шении сохранности контрольных пломб 
на задвижках, пожарных гидрантах или 
обводных линиях, а также врезка або-
нента в водопроводную сеть до установ-
ленного прибора учёта.

Ко второму чтению в документе (есть 
у «Известий») авторы установили раз-
мер новых штрафов.

— Размеры административных штра-
фов по ст. 7.20 КоАП, предусматриваю-

щей ответственность за самовольное 
подключение к системе водоснабжения, 
не пересматривались с 2007 года, — на-
помнил Владимир Груздев. — В подго-
товленных правительством поправках 
предлагается предусмотреть штраф 
для граждан в размере от 10 до 15 тыс. 
рублей.

Для должностных лиц штраф увели-
чат до 80 тыс. рублей, а юрлицам за на-
рушение будет грозить от 100 до 200 тыс.

Владимир Груздев назвал самоволь-
ное пользование централизованными 
системами водоснабжения распростра-
нённой проблемой.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту отмечается: незаконные 
врезки нарушают целостность колод-
цев, ухудшают качество воды, вызыва-
ют попадание в систему канализации 
вредных и опасных веществ, негативно 
сказываются на качественных характе-
ристиках трубопроводов и технологи-
ческого оборудования, снижая сроки 
их работы и вызывая преждевременный 
вывод из эксплуатации.

Издание направило запрос в прави-
тельство о том, поддержаны ли такие 
изменения.

Штрафы за нарушения необходимо 
было увеличивать давно, считает экс-
перт проекта «Народный фронт. Ана-
литика» Павел Склянчук, добавляя, 
что сейчас основное количество нару-
шений наблюдается в старом жилом 
фонде.

— Кто-то из жильцов или предприни-
мателей, связанных с ними и имеющих 
доступ к закрытым помещениям дома, 
делают врезки в центральные системы 
водоснабжения, то есть делают дырку 
в трубе до прибора учёта, устанавлива-
ют кран и подключают шланг, — пояснил 
он «Известиям».

Дальше вода используется, напри-
мер, для полива клумб у дома. Также, 
рассказал эксперт, правонарушите-
ли могут делать в подвале водопрово-
дную разводку и открывают мойку ма-
шин либо подключают расположенные 
рядом киоски или магазин.

— Всё это чревато неучтёнными по-
терями, которые ложатся либо на «Во-
доканал» как поставщика ресурса, либо 
на конечного потребителя, то есть 
на жильцов, — сказал эксперт. — Люди мо-
гут начать подозревать, что где-то есть 
незаконная врезка, но чаще всего опре-
делить это может только специалист.

При возникших подозрениях жиль-
цам следует обратиться в органы жи-
линспекции, которые обязаны прове-
сти проверку. 
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Разумное приложение
В iPhone появится искусственный интеллект

Валерий Кодачигов

В недрение искусственного интеллек-
та в новые продукты Apple, в част-

ности в операционную систему iOS 18, 
показанную на конференции WWDC 
2024, во многом вынужденная мера, 
считают эксперты. Появление в гад-
жетах Apple ИИ означает, что они смо-
гут зачитывать пользователям разные 
тексты и пересказывать их краткое со-
держание, расшифровывать аудиоза-
писи, редактировать фото и многое 
другое, отмечают специалисты. Со-
брать уже доступные на разных серви-
сах функции под одной крышей сейчас 
пытаются все крупные производители 
смартфонов — продукция тех, кто бу-
дет пренебрегать ИИ, очень скоро мо-
жет оказаться неактуальной, полагают 
участники рынка.

�� УМА IPHONE

На конференции WWDC 2024 10 июня 
Apple объявила об интеграции в свои 
гаджеты генеративной нейросе-
ти ChatGPT и запуске собственно-
го искусственного интеллекта Apple 
Intelligence. В компании позициони-
руют его как безопасный сервис об-
лачных вычислений, опирающийся 
на личные пристрастия пользовате-
ля и соответственно позволяющий 
улучшить и упростить работу с iPhone 
и iPad. Это в Apple называют системой 
персонального интеллекта.

Такая опция, как обещают в Apple, 
поможет ускорить и упростить напи-
сание текстов — например, отправ-
лять коллегам по работе электронные 
письма в нужной тональности и, наобо-
рот, вычленять из переписки наиболее 
нужный и актуальный контент. Apple 
Intelligence позволит быстро искать 
нужные фотографии, не перетряхи-
вая весь электронный архив: ИИ най-
дёт снимки, сделанные в нужное вре-
мя и определённой тематики.

Как было обещано на презентации, 
искусственный интеллект позволит 
получать ответы, основанные на дан-
ных, полученных из нескольких прило-
жений: например, составить маршрут 
на мероприятие исходя из данных ка-
лендаря, сведений о загруженности до-
рог и тому подобное. Apple Intelligence 
также позволит глубоко редактиро-
вать фотографии и создавать изобра-
жения, изменять и создавать тексты 
(например, написать приглашение 
на день рождения в стихах), облегчит 
общение с Siri и многое другое, пообе-
щали в Apple.

Среди относительно малозначи-
мых изменений в центре управления 
iOS — возможность изменения место-
положения элементов. Также появи-
лась функция скрытия приложений 
на дисплее — чтобы никто не видел, что 
вы им пользуетесь в принципе, взгля-
нув на экран.

Через спутники Globalstar с iPhone 
можно будет отправлять зашифрован-
ные сообщения — правда, пока опция 
работает только в США. Повысится 
и уровень блокировки внешних шу-
мов при звонках.

Также на презентации анонсиро-
ваны обновления для VisionOS (для 
очков виртуальной реальности)  — 
в компании говорят, что для профес-
сиональных пользователей это может 
заменить использование нескольких 
дисплеев для определённого рода ра-
бот. Новый пространственный контент 
пригодится, в частности, в промыш-
ленности. При этом Тим Кук пообещал, 
что Apple выведет в ближайшее время 
очки на внешние рынки: в Австралию, 
ФРГ и другие страны.

Особое внимание компания удели-
ла калькулятору для iPad — с помощью 
электронного пера в него можно будет 
вручную вводить довольно сложные 
математические формулы. Что каса-
ется Apple Watch, теперь они смогут 
работать электронным переводчи-
ком: появится специальное приложе-
ние, которое в режиме онлайн перево-
дит речь иностранцев (на презентации 
не уточнили, какие языки поддержи-
ваются).

— Для Apple обновление до iOS 18 — 
шаг вперёд в интеграции AI (ИИ) в соб-
ственные продукты. Розничные продав-
цы получат возможность предложить 
клиентам обновлённые продукты, а так-

же стимулировать продажи устройств 
Apple ранних версий, — отметила ру-
ководитель направления Apple компа-
нии diHouse Любовь Морозова. — Новые 
функции и улучшения в iOS 18 навер-
няка будут стимулировать продажи 
устройств по всему миру, включая Рос-
сию, особенно если устройства будут 
поддерживать новые AI-функции.

Инновации в области AI могут при-
влечь внимание пользователей, жела-
ющих воспользоваться последними 
достижениями технологий, считает 
она.

�� МЕРА АКТУАЛЬНОСТИ

Главный тренд на рынке смартфонов — 
внедрение ИИ. Например, в этом году 
появилась линейка Samsung Galaxy 
S24 с умным поиском, отметила руко-
водитель отдела телефонии рознич-
ной сети МТС Наталья Голицына.

— Мы видим, что сейчас спрос на та-
кие смартфоны растёт, например про-
дажи Galaxy S24 за первые четыре 
месяца с момента их появления ока-
зались выше на 50% в штуках и на 85% 
в деньгах по сравнению с линейкой 
S23 за тот же период в 2023-м. Безус-
ловно, появление ИИ в устройствах 
от Apple подстегнёт интерес к этому 
бренду, однако то, каким он будет, за-
висит от функциональности, — пола-
гает она.

Здоровья образ
Спортивное питание предлагают промаркировать

Евгения Перцева

Б изнес предложил ввести с 1 октября 
2025 года маркировку спортивно-

го питания. Об этом сказано в письме 
Национальной ассоциации индустрии 
спортивного питания в Минпромторг. 
Цель — отрегулировать ситуацию с се-
рым импортом, ведь на рынок часто 
попадает продукция неизвестного 
происхождения. Ведомство готово рас-
смотреть предложение, отметили там. 
Производителям и импортёрам тако-
го товара не понадобятся какие-то до-
полнительные ресурсы, ведь аналогич-
ный опыт по идентификации БАДов уже 
есть, отмечают эксперты.

Национальная ассоциация инду-
стрии спортивного питания обрати-
лась в Минпромторг с просьбой вклю-
чить специализированную пищевую 
продукцию для спортсменов в список 
товаров, которые в РФ подлежат мар-
кировке. Идентификация, по мнению 
бизнеса, должна стартовать уже с 1 ок-
тября 2025 года. «Известия» ознакоми-
лись с письмом ассоциации в ведомство.

Сейчас спортивное питание явля-
ется неотъемлемой частью здорового 
образа жизни многих людей и соответ-
ственно популярным потребитель-
ским продуктом, но оно не подлежит 
обязательной маркировке, напомнила 
ассоциация в своём документе.

«Это приводит к тому, что недо-
бросовестные производители могут 
продавать некачественный товар, что 
впоследствии может нанести вред здо-
ровью потребителей», — подчеркнули 
авторы письма. Кроме того, отсутствие 
маркировки делает невозможным от-
слеживание происхождения этих това-
ров, а это, в свою очередь, способству-

ет распространению серого импорта, 
а также в целом подрывает доверие 
к отрасли спортивного питания. Это 
оборачивается убытками для легаль-
ных производителей, а также в целом 
снижением качества.

Ассоциация настаивает: маркиров-
ку следует вводить сразу на обязатель-
ном уровне, минуя добровольный экс-
перимент по идентификации, чтобы 
отработать все сложности процесса. 
Дело в том, что в РФ его уже проводили 
для БАДов с 1 мая 2021 года по 28 фев-
раля 2023-го, а у этой продукции ана-
логичная упаковка и способ нанесения 
знаков. Поэтому производителям и им-
портёрам спортпита не понадобятся 
какие-то дополнительные ресурсы. 
Зато такой подход позволит оператив-
но начать обеление рынка и защиту по-
требителей от контрафактной продук-
ции и товаров сомнительного качества.

«Участники рынка смогут полу-
чать аналитические сведения по ре-
ализации и потреблению и распреде-
лять свои объёмы производства, что 
повлияет на увеличение экономиче-
ских показателей предприятия», — ска-
зано в письме.

Минпромторг уже прорабатыва-
ет вопрос включения в систему обя-
зательной маркировки питания для 
спортсменов, отметили «Известиям» 
в министерстве. Там добавили, что 
пищевая продукция — это в принципе 
приоритетная отрасль для принятия 
мер по противодействию незаконно-
му обороту, в том числе за счёт мар-
кировки.

— Предложение ассоциации получе-
но и может быть рассмотрено, — под-
черкнули в ведомстве. — Однако окон-
чательное решение будет принимать 

правительство с учётом позиций всех 
заинтересованных сторон. По опыту 
введения обязательной маркировки 
для другой продукции можно отме-
тить, что её идентификация не оказы-
вает существенного влияния на уро-
вень цен для потребителей.

Так, например, в молочной отрас-
ли затраты предприятий на внедрение 
маркировки привели к росту цен на эту 
продукцию в среднем до 1% от себесто-
имости товара за шесть лет.

Центр развития перспективных тех-
нологий (ЦРПТ, оператор маркировки) 
поддержал инициативу бизнеса, сказа-
ли «Известиям» в компании.

— Это важный шаг в контексте ра-
стущего интереса к здоровому образу 
жизни и активным спортивным заня-
тиям. По данным Росстата, 27% людей 
занимаются спортом на постоянной 
основе, — отметили в ЦРПТ. — Обяза-
тельная маркировка таких товаров 
поможет покупателям сделать осоз-
нанный выбор, который соответству-
ет их потребностям. Тем более иденти-
фикация не повлияет на их стоимость.

Маркировка способствует по-
вышению прозрачности на рынке, 
сдерживанию цен и защите интере-
сов потребителей, ведь в таком слу-
чае получится обеспечить им доступ 
к качественным и безопасным продук-
там, а также обелить рынок, отметили 
в ЦРПТ. Например, именно так произо-
шло на рынке БАДов. Объём этих това-
ров увеличился в семь раз благодаря 
идентификации товаров.

Маркировка спортивного питания 
обсуждается не первый год — об этом 
говорили как эксперты Роспотребнад-
зора, так и депутаты Госдумы.

У потребителей сейчас отсутствуют 
надёжные ориентиры по выбору таких 
качественных и безопасных товаров, 
что существенно повышает риски для 
их здоровья, отметил «Известиям» гла-
ва «Общественной потребительской 
инициативы» Олег Павлов. Тем более 
постоянно растёт количество предло-
жений продукции неизвестного проис-
хождения, которая не соответствует 
обязательным требованиям. Её реа-
лизуют через популярные у граждан 
онлайн-каналы, добавил он.

Роза Алмакунова

К началу осени фондовый рынок 
может вновь восстановиться. 

Индекс Мосбиржи вернётся к май-
ским уровням и будет колебать-
ся в диапазоне 3400–3450 пунктов, 
следует из консенсус-прогноза «Из-
вестий». Поддержать акции компа-
ний сможет реинвестиция дивиден-
дов, а также общий рост экономики. 
При этом давить на рынок будут вы-
сокая ключевая, крепкий рубль, что 
невыгодно для экспортёров, и опа-
сения роста налогового бремени. 
На какие секторы полезно обра-
тить внимание — в материале «Из-
вестий».

Индекс Московской биржи к на-
чалу сентября будет торговаться 
в среднем на уровне 3400–3450 пун-
ктов (п.). Таков консенсус-прогноз 
«Известий», в опросе приняли уча-
стие аналитики из крупнейших 
брокерских компаний.

В начале года показатель стре-
мительно рос. В мае индекс Мос-
биржи закрепился у отметки 
3500 п., вернувшись к уровням фев-
раля 2022 года — до начала спецопе-
рации. Однако в начале июня этот 
индикатор впервые за последние 
почти полгода (с января 2024-го) 
ушёл ниже уровня 3100 п.

Первая причина в том, что инве-
сторы переоценили риски долго-
срочного периода высоких ставок 
перед заседанием ЦБ 7 июня: ры-
нок опасался, что ключевую могут 
поднять до 17%, пояснил начальник 
отдела экономического и отрасле-
вого анализа ПСБ Евгений Локтю-
хов. Однако её сохранили на уров-
не 16%.

Кроме того, инвесторы осмыс-
ливают влияние налоговых изме-
нений для населения и бизнеса, 
в том числе — увеличения сбо-
ра на прибыль с 20 до 25%, доба-
вил эксперт. Также, по его словам, 
спрос на ключевые фишки сдер-
живает разочарование дивиден-
дами отдельных компаний («Газ-
пром», «Магнит»). Наконец, рынок 
опасается сочетания крепкого ру-
бля, что невыгодно для экспор-
тёров, и корректирующихся цен 
на нефть, заключил эксперт.

Тем не менее в июне индекс 
Мосбиржи начал восстанав-
ливаться. Он вырос до 3215  п. 
к 17.00 10 июня.

Значительно спрос на россий-
ские фишки, в первую очередь 
с низким долгом и привлекатель-
ными дивидендами, оживится к на-
чалу осени, уверен Евгений Лок-
тюхов. В результате это позволит 
индикатору Мосбиржи вернуть-
ся как минимум к отметке 3300 п., 
оценил специалист.

Аналогичного значения ин-
декса к концу лета ожидает и ин-
вестиционный стратег «ВТБ Мои 
инвестиции» Станислав Клещев. 
Потенциал роста после коррек-
ции — около 20% общей доходности 
с учётом дивидендов на горизон-
те года. Однако резких улучшений 
ждать не стоит.

— Возврат индикатора Мос-
биржи в диапазон 3000–3300 п., 
который до этого держался пол-
года, означает, что быстро вый-
ти из него наверх не получится. 
На сегодняшнем уровне он мо-
жет задержаться на один-два 
месяца, — полагает Станислав 
Клещев.

Импульс для подъёма 
выше 3300 п. могут дать ди-
виденды от крупнейших 
компаний в июле, а также 
реинвестирование денег 
от выкупа заблокирован-
ных активов и недополу-
ченные выплаты по евро-
бондам, резюмировал он.

Для индекса Мос-
биржи очевидной це-
лью к началу осени 
становятся достигну-
тые ранее максимумы 
в районе 3520 п., под-
черкнул начальник 
отдела экспертов 
по фондовому рын-
ку «БКС Мир инве-
стиций» Альберт 
Короев.
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Культура

Взято место
«Непослушники» возглавили российский прокат

Валерия Чуб 

Российские фильмы возглавили оте-
чественный прокат в минувший 

уик енд. С первой строчки дебютиро-
вала комедия «Непослушники», зара-
ботав при этом всего 57,5 млн рублей. 
В топ-5 также вошли лидер прошлой 
недели «Манюня: Приключения в Мо-
скве» и фантастический блокбастер 
«Сто лет тому вперёд». Нашумевший 
хоррор «Полночь с дьяволом» старто-
вал лишь с восьмой строчки рейтин-
га, а скандальный «Винни-Пух: Кровь 
и мёд» из него выбыл ко второму уик-
енду. «Известия» — об итогах киновы-
ходных.

Фильм «Непослушники» ожидае-
мо возглавил российский бокс-офис 
по итогам первого уикенда в прока-
те. Дело в том, что это третья часть 
уже знакомой аудитории комедий-
ной франшизы режиссёра Владимира 
Котта. В продолжении непослушни-
ков становится в четыре раза больше. 
В монастырь к отцу Анатолию, шко-
лу перевоспитания которого до это-
го прошли скандальный блогер Дима 
и криминальный авторитет Саша Чёр-
ный, за проделки отправляют двух 
братьев и двух сестёр из детского дома.

Премьера картины состоялась 
6 июня. По данным ЕАИС, в кинотеа-
трах прошло почти 19 тыс. сеансов, 
которые посетили 164 тыс. зрителей. 
Но при этом фильм показал наимень-
шую среднюю заполняемость зала 

по сравнению с другими лидерами про-
ката в первой пятёрке — девять человек 
на показ. В итоге в дебютный уикенд 
лента заработала 57,5 млн рублей. По-
казатель очень невысокий, если срав-
нивать со сборами первой и второй 
частей в первые выходные и в целом 
с лидерами проката прошлых недель.

— Безусловно, есть взаимосвязь с да-
тами выхода, ведь часть целевой ауди-
тории — семейная, а лето — время от-
дыха вне городов. Фильм получился 
смешной, каст отличный, поэтому будет 
зарабатывать дальше, — считает прези-
дент киносети «КАРО» Ольга Зинякова.

Наступает «Непослушникам» на пят-
ки «Майор Гром: Игра» с Тихоном Жиз-

невским и Любовью Аксёновой. 
Блокбастер заработал немногим мень-
ше — 55,2 млн рублей за киновыходные. 
Общие сборы перевалили за отметку 
400 млн.

Не сильно отстаёт ещё один отече-
ственный фильм — «Манюня: Приклю-
чения в Москве», который неделей ранее 
стартовал с первой строчки в бокс-
офисе. По итогам уикенда он записал 
на свой счёт ещё 52,9 млн рублей. 

По-новому метит
Что Богомолов изменит в Театре Виктюка

Юлия Фролова, Зоя Игумнова

Количество спектаклей Московско-
го драматического театра Романа 

Виктюка в предстоящем сезоне мо-
гут сократить, а труппу обновить. При 
этом в репертуаре появятся экспери-
ментальные постановки, спектакли 
для детей, а к работе привлекут в том 
числе молодых режиссёров, сообщил 
новый худрук Константин Богомолов. 
10 июня департамент культуры Москвы 
представил его коллективу театра. Это 
третья и финальная встреча с момента 
глобальных кадровых перестановок, 
о которых сообщили 7 июня. Слияния 
двух своих театров Богомолов не пла-
нирует и обещает, что их постановки 
не будут пересекаться в одном про-
странстве. «Известия» рассказывают, 
о чём ещё говорилось на знакомстве 
с труппой Театра Виктюка.

�� ЕСТЕСТВЕННЫЙ 
ДИСКОМФОРТ

Встреча с труппой Теа тра 
Виктюка заняла не бо-
лее часа. В основном 
говорил новый худ-
рук: голос Богомоло-
ва из динамика гулял 
эхом по опустевшему 
фойе перед входом 
в партер. «Известия» 
трижды приглаша-
ли на представле-
ния новых худру-
ков — 7, 8 и 10 июня, 
но всегда в послед-
ний момент выяс-
нялось, что встре-
ча будет закрытой 
для прессы.

Богомолов гово-
рил, что будет об-
новление театра и что 
с кем-то из артистов 
новое руководство 
может не сработаться. 
Но большую часть време-

ни худрук отвечал на вопросы собрав-
шихся. Коллектив театра волновали 
возможные сокращения и количество 
запланированных премьер: изменения 
происходят накануне закрытия теа-
трального сезона.

— Всё новое, а тем более объедине-
ние, всегда тревожно, — сказал «Изве-
стиям» балетмейстер театра Владимир 
Аносов. — Тем более когда приходит 
не просто режиссёр, а художествен-
ный руководитель. Это не просто 
должность. На ней человек управля-
ет художественным направлением 
труппы. Иногда мягко стелет, да жёст-
ко спать. То, что какие-то спектакли 
уйдут из репертуара, в этом тоже нет 
ничего нового. По крайней мере это 
прозвучало от Константи-
на Богомолова.

Сам новый худрук 
уверен, что ему 
удалось донести 
до труппы основ-
ную мысль — боять-
ся не надо. По его 
словам, в жизни 
Теа тра Виктюка 
и его коллектива на-
чинаются «интерес-
ная пора и обновление, 
а обновление — это все-
гда хорошо». «Так 
здорово по-
лучилось, 
что вес-

на уже закончилась, а к ним она толь-
ко приходит», — отметил он.

При этом Богомолов считает на-
пряжение, испуг и дискомфорт со-
вершенно естественными эмоциями 
в коллективе, куда приходит новый 
человек. Однако своё представление 
труппе он оценил как спокойное, кон-
структивное и, что важно, «без эксцес-
сов». По окончании встречи общать-
ся с прессой не стали, все разошлись 
работать — афиша расписана до кон-
ца июня.

— Эмоционально воспринимаю со-
бытие как большую перемену в на-
шей жизни, — рассказал «Известиям» 
артист Театра Виктюка Константин 
Авдеев. — Никто не знает, когда нач-
нётся работа. Пока будут решать про-

блемы со зданием, с гримёркой, 
с концепцией. Нам пока не оз-

вучили новый репертуар. У нас 
труппа очень сильная, спло-

чённая, и мы привыкли мно-
го работать.

�� СЛИЯНИЯ НЕ БУДЕТ

Главный вопрос, кото-
рый возник на фоне та-

ких внезапных пере-
с т а н о в о к : 

не планируется ли слияния двух теа-
тров? Богомолов в этом отношении 
категоричен: слияния не планируется. 
Как и «гастролей» постановок Театра 
Виктюка и Театра на Бронной на сце-
нах друг друга. Новый худрук трижды 
подчеркнул, что оба пространства — 
совершенно разные и быть зеркалом 
друг друга не могут. Даже невзирая 
на то, что дирекция у двух театров те-
перь общая.

— То, что этим пространством руко-
водит та же команда, что и простран-
ством на Малой Бронной, — это для 
нас и вызов, и признание со стороны 
департамента культуры, со стороны 
города наших успехов в менеджмен-
те театра. Идея нашего прихода сюда 
заключается в том, что мы были эф-
фективны там и сможем быть эффек-
тивными и здесь. Не в том, чтобы лик-
видировать это пространство, а чтобы 
это пространство тоже стало эффек-
тивно работать. Но ни в коем случае 
не идёт речь о попытке слепо повто-
рить те рецепты, которые применя-
лись к Театру на Бронной, — отметил 
Богомолов.

Он добавил, что повторять опыт 
«Табакерки» и МХТ имени Чехова, 
когда обоими руководил Олег Таба-
ков, а первый театр «арендовал» сце-
ну второго для некоторых постано-
вок, не хочет.

— Этой ситуации у нас не будет. Ни-
когда, пока я руковожу простран-
ствами на Бронной и здесь, спектак-
ли Театра на Малой Бронной не будут 
играть здесь. Спектакли, которые бу-
дут играться здесь, не будут играться 
на Малой Бронной, — сказал он, отве-

чая на вопрос «Известий».
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Великолепные четвёрки
Кто из лидеров нашего тенниса сыграет в Париже-2024

Олег Шамонаев 

По итогам обновлённого рейтинга 
ATP и WTA у России будет макси-

мальное представительство в теннисе 
на Олимпийских играх-2024. В Париже 
должны сыграть все лидеры российско-
го тенниса: Даниил Медведев, Андрей 
Рублёв, Карен Хачанов, Роман Сафиул-
лин, Дарья Касаткина, Людмила Самсо-
нова, Екатерина Александрова и Мирра 
Андреева. Правда, есть нюансы. Под-
робнее — в материале «Известий».

Да, россияне смогут участвовать 
в олимпийских соревнованиях ис-
ключительно в нейтральном стату-
се, однако в Международной федера-
ции тенниса (ITF) ранее дали понять, 
что не собираются специально огра-
ничивать выступления как в муж-
ской и женской одиночках, так и в па-
рах и миксте. На прошлой Олимпиаде 
в Токио в 2021 году россияне, кста-
ти, выиграли три медали: чемпиона-
ми стали Андрей Рублёв и Анастасия 
Павлюченкова в миксте, а серебро за-
воевали Елена Веснина и Аслан Кара-
цев в миксте и Карен Хачанов в оди-
ночке у мужчин, уступивший в финале 
Александру Звереву из Германии. То-
гда, правда, Олимпиада проходила 

на харде, а сейчас состоится на грун-
товых кортах «Ролан Гаррос».

Итоговые рейтинги ATP и WTA, 
определяющие игроков, которые по-
падают на Игры напрямую, стали по-
нятны 10 июня по окончании «Ролан 
Гаррос». Чтобы гарантировать себе пу-
тёвку в одиночках, теннисистам надо 
входить на эту дату в число 56 луч-
ших. Ещё одна немаловажная деталь — 
от страны в одиночных разрядах 
не могут выступать больше четырёх 
человек. А значит, пятые и шестые ра-
кетки России смогут рассчитывать 
только на отказы кого-то из тенниси-
стов-соотечественников, опережаю-
щих их в рейтинге.

— Если не будет отказов и всех до-
пустят, то у мужчин на Олимпиаде вы-
ступят Даниил Медведев, Андрей Руб-
лёв, Карен Хачанов и Роман Сафиуллин, 
у женщин — Дарья Касаткина, Людми-
ла Самсонова, Екатерина Александрова 
и Мирра Андреева, которая благодаря 
успеху на Открытом чемпионате Фран-
ции получила четвёртую путёвку, — рас-
сказал ТАСС президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев.

К этому списку можно добавить 
Веру Звонарёву, которая гарантиро-
вала себе место в топ-10 парного рей-

тинга, а значит, тоже должна автома-
тически отбираться в олимпийский 
женский парный турнир. Однако это-
му могут помешать нюансы, связан-
ные с дополнительными требования-
ми МОК и ITF.

Одно из самых неприятных для нас 
условий — необходимость выступле-
ния за сборную в Кубке Дэвиса или 

Кубке Билли Джин Кинг в текущем 
олимпийском цикле. Как известно, 
россияне отстранены от этих сорев-
нований с 2022-го, и, например, Мир-
ра не смогла бы сыграть за националь-
ную команду при всём желании, ведь 
два года назад ей было всего 15 лет. 
Из наших девушек условиям МОК 
по выступлениям за сборную соответ-

ствуют Касаткина, Самсонова и Алек-
сандрова. В случае недопуска Мирры 
в Париж может поехать пятая ракетка 
России Анна Калинская, но её послед-
ний матч в Кубке Билли Джин Кинг да-
тирован 8 февраля 2020 года. И в этой 
ситуации появляется шанс у шестой 
ракетки страны — олимпийской чем-
пионки в миксте Анастасии Павлю-
ченковой.

Со Звонарёвой всё тоже непро-
сто, ведь она не играла за сборную 
с 2011 года (или с 2012-го, если считать 
Олимпиаду в Лондоне). Вера отобра-
лась на ОИ-2020 в паре, но снялась в по-
следний момент из-за травмы. Всей 
этой головной боли, конечно, не было 
бы, если бы наша национальная коман-
да получила возможность прове-
сти хотя бы один официальный матч. 
Но пойдёт ли в этой ситуации ITF нам 
навстречу и закроет ли глаза на фор-
мальности — большой вопрос. У муж-
чин, кстати, тоже есть вопрос по пово-
ду Романа Сафиуллина — он выступал 
за сборную в Кубке ATP, но не в Куб-
ке Дэвиса. Его мог бы заменить Павел 
Котов, но у него те же самые кубковые 
проблемы. В общем, у мужчин коли-
чество российских квот может умень-
шиться до трёх.

Тут весь вопрос в доброй воле меж-
дународной федерации, которая ра-
нее неоднократно способствовала со-
хранению россиян в туре. В частности, 
она одна из немногих в 2022 году не за-
прещала выступлений наших игроков 
(правда, флаг у них всё-таки отобрала) 
и допустила выступление представи-
телей России на ОИ в парном разряде, 
хотя могла объявить эту дисциплину 
командной. И в целом у ITF есть сво-
бода манёвра в виде wild card. На них, 
например, могут претендовать Ана-
стасия Павлюченкова и Елена Весни-
на — как олимпийские чемпионки.

Но дальше вступает в дело МОК. 
Международный комитет, комменти-
руя возможность участия Мирры Ан-
дреевой в Олимпиаде-2024, заявил, что 
решение по этому вопросу будет при-
нято после рассмотрения списков ней-
тральных атлетов.

«Потери игроков  
уровня Миранчука 
ослабят любой клуб»
Футболист «Локомотива» и сборной России Артём Карпукас — о ситуации  
с уходом игроков «железнодорожников», итогах сезона  
и матче за национальную команду с Белоруссией

Алексей Фомин 

Состоявшийся на прошлой неделе то-
варищеский матч сборных Белорус-

сии и России ознаменовал окончатель-
ный финиш сезона в нашем футболе. 
Эта игра стала последней для россий-
ских футболистов, чьи клубы ранее уже 
ушли в отпуск после завершения сво-
их национальных чемпионатов, кубков 
и европейских кубков. Среди таких — по-
лузащитник московского «Локомотива» 
Артём Карпукас, занявший со своим клу-
бом четвёртое место в розыгрыше РПЛ, 
а в прошедшей игре с Белоруссией вы-
шедший на замену на 78-й минуте. Наша 
команда выиграла 4:0.

В интервью «Известиям» 21-летний 
футболист поделился впечатлениями 
от игры в Минске, подвёл итоги клуб-
ного сезона, высказался о про длении 
контракта с главным тренером «Локо-
мотива» Михаилом Галактионовым 
и ситуации с двумя ведущими игро-
ками команды — уходе Рифата Жема-
летдинова, о котором уже объявил 
клуб, и возможном уходе Антона Ми-
ранчука, у которого контракт истека-
ет 30 июня, а также поделился впечат-
лениями от совместных тренировок 
с Алексеем Миранчуком, в мае выиг-
равшим Лигу Европы в составе италь-
янской «Аталанты».

Тяжело было настраивать себя на матч 
с Белоруссией и тренировки перед ним, 
уже уйдя в отпуск после клубного се-
зона?

Да ничего страшного, настраивать 
себя было не тяжело. Какой тут от-
пуск? Всего пять дней прошло меж-
ду последним туром чемпио-
ната России и приездом 
в расположен ие 
сборной. Это так, 
можно сказать, 
не о т п ус к , 
а выходные. 
Поэтому ещё 
не перестрои-
лись на отпуск-
ное настроение. 
Отсюда и проблем настроиться на тре-
нировки и игру в составе сборной Рос-
сии не было. Тут ничего не поменялось 
по сравнению с прошлыми моими вы-
зовами в национальную команду, ко-
торые были посреди сезона.

Как вам уровень соперника? Чувство-
валось, что играете против команды, 

которая, в отличие от России, не за-
банена в Европе, хотя многие 
другие белорусские спорт-
смены в той же ситуации, что 
и наши?

Нет, не сказал бы так. 
Честно говоря, мы вообще 
не смотрели на соперни-
ка. Отталкивались от сво-
ей игры. Хорошо, что все 
вышли на поле с хоро-
шим настроем и пока-
зали достойную игру, 
проявили себя с луч-
шей стороны.

То есть довольны 
тем, как себя по-
казала сборная 
России?

Да, провели 
матч на очень 
хорошем уров-
не. И дело тут 
не только в  
счёте, хотя 
мы очень до-
вольны, что 
п о б е д и л и 
4:0 ,  заби-
ли нема-
ло мячей, 
создава-
ли мо-
менты. 

Но по качеству игры мы тоже выгля-
дели хорошо. Много создавали момен-
тов, могли забивать ещё мячи. В об-
щем здорово, что получилась такая 
игра при полных трибунах на стадио-
не в Минске. Можем с хорошим на-
строением уходить в отпуск. Дай Бог, 
чтобы всегда получалось показывать 
такую игру.

Как отреа-
гировали на но-

вость, что Михаил 
Галак тионов подпи-
сал с «Локомоти-

вом» новый двух-
летний контракт?

Н о р м а л ь н о 
(улыбается).

Как в целом 
оцените про-
шедший се-
зон для «Ло-
комотива»?

Е с т ь , 
конеч но, 
расстрой-
ство, что 

не дотянули до медалей. Но, учи-
тывая то, что было в прошлом 
сезоне («Локомотив» за-
нял восьмое место в сезо-
не-2022/23. — «Известия»), 
прогресс очевиден. И надо 
от него отталкиваться, 
чтобы в следующем было 
ещё лучше.

Под тем, что было в про-
шлом сезоне, имеете в виду его пер-

вую часть, когда стояли в зоне переход-
ных матчей и вблизи зоны вылета?

Да, но в последние полтора года 
мы двигаемся вверх. Уже в весенней 
части позапрошлого чемпионата под-
нялись на восьмое место, в прошедшем 
сезоне РПЛ стали четвёртыми. Есть 
прогресс, но всегда хочется больше-
го. Так что теперь стремимся к тому, 
чтобы дальше выступать ещё лучше, 
показывать ещё более успешные ре-
зультаты.

В расположении сборной России об-
суждали с Антоном Миранчуком его ве-
роятный уход из «Локомотива»?

Часто общаемся с ним насчёт всего 
этого, насчёт этой ситуации. Я у него 
много чего спрашиваю и интересу-
юсь. Потому что для меня это боль-
шой игрок и большой человек.

Сильно ослабнет «Локомотив» после 
ухода Рифата Жемалетдинова и в слу-
чае ухода Антона Миранчука?

Я думаю, когда такие игроки ухо-
дят, это будет удар для любого клуба.

Как в сборной приняли Алексея Миран-
чука после его триумфа с «Аталантой» — 
победы в Лиге Европы? Много обсуж-
дался этот его успех?

Все его поздравили. Это ре-
ально большой успех, боль-

шой триумф. Но я ещё отме-
чу, с каким удовольствием 

тренировался с Алексе-
ем. В первый раз пере-

сёкся с ним в трени-
ровочном процессе. 
Очень приятно смо-
треть и участвовать 
в этом. Видно, что 

он выделяется. Это 
действительно игрок 
очень высокого клас-
са — он полностью за-
служил все свои титу-

лы. Посмотрите на тот 
же первый гол сборной 

России в ворота Белорус-
сии, на то, какую классную 

передачу сделал Алексей 
Миранчук на Ваню Об-
лякова — просто космос. 
Ване даже бить не надо 
было. В общем мастер, не-
удивительно, что добил-

ся таких успехов в Италии.

Финал Боба
Сможет ли Бобровский со второй попытки  
взять Кубок Стэнли

Иван Богун, Михаил Скрыль

В воскресенье, 9 июня, «Флорида» на-
чала финальную серию Кубка Стэн-

ли с сухой победы над «Эдмонтоном» 
(3:0). Российский голкипер «Пантерз» 
Сергей Бобровский сыграл на ноль 
и стал первой звездой матча с 34 от-
ражёнными бросками. После тако-
го Сергей вполне может рассчиты-
вать на приз самому ценному игроку 
(MVP) плей-офф, однако канадский 
клуб просто так не сдастся. Вся борь-
ба в финале ещё впереди, отмечают 
опрошенные эксперты.

Стартовая пристрелка в фина-
ле Кубка Стэнли получилась вполне 
себе сочной. И для «Флориды» она за-
кончилась «сухарём» исключительно 
благодаря Сергею Бобровскому. Вну-
шительные 34 отражённых броска 
в дебютной кубковой встрече с луч-
шим игроком мира Коннором Макдэ-
видом и одной из лучших атак лиги — 
это, конечно, достижение.

Как отреагировал после финаль-
ной сирены голкипер? По тради-
ции максимально скромно. «Что ка-
сается сейвов, я здесь благодаря Богу, 
а не себе. Без него я никто. Я просто 
живу ради этой возможности и на-
слаждаюсь каждой её секундой», — 
приводит его слова журналист Стивен 
Вайно. И вот эта сдержанность — та-
кая же часть россиянина, как и его 
многочисленные спасения.

А ещё эта победа стала для сибиря-
ка уже 42-й в матчах плей-офф. Благо-
даря ей он догнал Евгения Набокова 
и разделил с ним второе место среди 
всех российских вратарей по этому 
показателю. Впереди лишь кажущий-
ся недосягаемым Андрей Василев-
ский (66).

В первой встрече «Пантерз» были 
далеки от идеала и своей лучшей игры, 
но новокузнецкий монстр сгладил аб-
солютно все шероховатости. Большую 
часть матча команде Пола Мориса 
пришлось нетипично много време-
ни провести без шайбы, действовать 
вторым номером, расставляя капка-
ны в средней зоне, и действитель-
но уповать на человека в рамке. Сто-
ит ли говорить, что радость «Котов» 
дол жна быть максимально кроткой 
и смиренной?

При этом нельзя сказать, что «Эд-
монтон» оказался беззубым в атаке. 
Напротив, согласно расширенной ста-

тистике и показателю xG, «Ойлерз» 
вполне наиграли на три шайбы (2.74), 
часто нанося броски из слота. Неплохо 
работало и опаснейшее большинство 
«Нефтяников». Причина грустного 
нуля в главной графе проста — Бо-
бровский.

Меньше всего хочется делать гло-
бальные выводы после первого же 
матча финала. Однако сейчас в голову 
неизбежно закрадывается мысль, что 
в случае победы «Флориды» Бобров-
ский будет даже ближе к званию MVP 
плей-офф и обладателя «Конн Смайт 
Трофи», чем он был бы год назад в слу-
чае положительного исхода.

Если прошлой весной приз при 
успехе «Пантерз» наверняка ушёл бы 
к железному Мэттью Ткачаку, кото-
рый забрасывал важнейшие шайбы, 
лез с целым ворохом травм и пропу-
стил из-за перелома грудины всего 
один матч, то сейчас в конкурентах 
у россиянина будет не только резуль-
тативный американец, но и русский 
финн Александр Барков с раскрыв-
шимся после 25 лет канадцем Карте-
ром Верхэге.

Такие перформансы, как в первой 
игре, крепко врезаются в память и на-
верняка добавляют Сергею баллов 
в его невидимую копилку впечатле-
ний. Как бы то ни было, авторам из Ас-
социации спортивных журналистов 
НХЛ придётся крепко поломать голо-
ву, прежде чем заполнить свои бюл-
летени.

— Игра Бобровского вдохновляет 
хоккеистов «Флориды» в этом плей-
офф, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» трёхкратный чемпион мира 
Алексей Терещенко. — Сергей был 
очень хорош не только в первом матче 
финала, но и в сериях с «Рейнджерс», 
«Бостоном» и «Тампой». Сразу несколь-
ко игр вытащил практически в оди-
ночку, так что я совсем не удивлюсь, 
если именно россиянину дадут приз 
MVP в случае успеха «Флориды». Гово-
рить об этом пока очень рано. Макдэ-
вид и компания очень опасны.
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